
O    prefeito Juliano Duarte anuncia 
que mais de 40% da população 
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Prefeitura assina protocolo de intenção 
para implantação de UTI em Itabirito

Clínica de Olhos de Ouro 
Preto se destaca na cura 

contra glaucoma e catarata
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Cartões do Apoio Emergencial serão entregues na próxima semana
A partir da próxima semana, a Prefeitura 

de Mariana, por meio da Secretaria de De-
senvolvimento Social e Cidadania, realizará 
a entrega dos cartões do Apoio Municipal 
Emergencial de Mariana, o AME Mariana. 
Como a pandemia da Covid-19 continua afe-
tando as vidas dos marianenses, o programa 
dará apoio e renda para as famílias em situa-
ção de vulnerabilidade social do município. 
De agosto a outubro, os beneficiários recebe-
rão um auxílio no valor de R$ 750,00 dividi-
dos em três parcelas de R$ 250,00 mensais.

O recurso será distribuído por meio de 
um cartão magnético. O valor disponível 
poderá ser utilizado para compras nos mais 
de 100 estabelecimentos comerciais cadas-
trados na cidade e nos distritos. Podem rece-
ber o benefício temporário todos os cidadãos 
marianenses inscritos no Programa Bolsa Fa-
mília do Governo Federal, desde que cons-
tem na relação da folha de pagamentos dos 
beneficiários de abril de 2021. O auxílio será 
concedido apenas para um responsável pela 
família.

ENTREGA: A entrega será realizada 
por ordem alfabética, nos dias 16, 17 e 18 
de agosto, no Centro de Convenções, de 08h 
às 17h. Para retirar o cartão, os beneficiários 
devem levar o documento oficial com foto 
ou, no caso da entrega para terceiros, o docu-
mento solicitado será uma procuração atuali-
zada no tempo máximo seis meses.

Confira as datas da entrega dos cartões:
16/08 - Inicial do nome: A a H
17/08 - Inicial do nome: I a M
18/08 - Inicial do nome: N a Z
Investimento: A Prefeitura investiu o 

valor de R$ 3.307.500,00 com a implemen-
tação do Ame Mariana. Porém, a empresa 
emissora dos cartões, no qual ganhou a lici-
tação, concedeu um desconto de 19% para a 
prestação do serviço. Sendo assim, a Prefei-
tura vai pagar a quantia de R$2.679.075,00, 
gerando uma economia de mais R$600 mil 
aos cofres públicos. Os valores fornecidos 
aos beneficiários ajudarão no fomento da 
economia local, assegurando melhor quali-
dade de vida à população.

Um sonho prestes a ser rea-
lizado. Foi com esse sentimento 
que a Prefeitura de Itabirito assi-
nou nesta segunda-feira, dia 9 de 
agosto, protocolo de intenções 
com a Sociedade Beneficente São 
Camilo para implantação de leitos 
de UTI – Unidade de Tratamento 
Intensivo no Hospital São Vicente 
de Paulo.

"Esse hospital é a nossa re-
ferência, é a história de Itabirito. 
Trabalhar pela realização desse 
grande sonho e assinar esse pro-
tocolo de intenções é um marco 
para a nossa cidade. Muito obri-
gado à Sociedade São Camilo por 
ter acreditado nessa missão e nes-
se convênio", destacou o prefeito 
Orlando Caldeira.

Investimentos na 
construção e implantação
O protocolo de intenções tem 

por objetivo a cooperação entre o 
município e o Hospital visando às 
etapas de construção de estrutura 
necessária e a posterior implanta-
ção de dez leitos de UTI na uni-
dade.

"Trabalho neste hospital há 
31 anos. A demanda de UTI sem-
pre esteve presente. Muitas vezes 
perdemos pacientes por falta de 
UTI. Hoje é um dia muito impor-
tante. Trata-se de um sonho que, 
hoje, em parceria com a Prefeitu-
ra de Itabirito, foi transformado 
em compromisso", comemorou 
Adriana Braga, diretora técnica 
do Hospital São Vicente de Paulo.

Emoção compartilhada com o 
médico do Hospital e secretário de 
Saúde de Itabirito, Marco Antônio 
Félix. "Para um grande sonho se 
tornar realidade, precisamos ter 
grande capacidade de sonhar e 
perseverança, fé no sonho. A UTI 

em Itabirito é um grande sonho de 
todos", acrescentou.

Compromisso com 
a saúde da população

A implantação dos dez lei-
tos de UTI representará, ainda, o 
cumprimento do compromisso 
estabelecido pela atual gestão de 
garantir mais qualidade de vida 
à população por meio de investi-
mentos na saúde.

"Só quem vive dentro do Hos-
pital sabe as transformações que 
os leitos de UTI vão proporcionar. 
Será uma nova vida. A adminis-
tração municipal compreende 
a importância dessa proposta e, 
com os pés no chão, cumprirá 
mais uma meta, viabilizando esse 
sonho de mais de 30 anos", ga-
rantiu o vice-prefeito e também 
médico do Hospital, Elio da Mata 
Santos.pág.pág. 77
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Estamos todos no Estamos todos no 
mesmo barco LVIII mesmo barco LVIII 

Aproxima-se a marca dos dois anos de surgimento, oficial, da 
pandemia COVID-19. Diz-se oficial em relação à data de sua divul-
gação, último dia de 2019, pois, na verdade, a “encrenca” já podia 
estar em andamento nos domínios do dragão vermelho, que acabou 
por perder o controle e deixado escapar a “coisa” numa baforada. 

Depois de tudo já visto, tretas e mutretas em torno do assun-
to, por todo o mundo, incluindo-se a pátria dos tupiniquins, tudo 
também cabe a qualquer um imaginar quanto ao “nascimento” da 
praga do século 21. Com todo conhecimento científico acumulado, 
em paralelo com a tecnologia dele surgido, dá para desconfiar de 
tudo se, de um lado a “coisa” não é bem conhecida, está envolta em 
mistérios laboratoriais, do outro há tanta certeza de que o mal será 
controlado ou extirpado mediante aplicação de tais e quais medidas. 
Tanta falação, tantas exigências, tantos sacrifícios e os resultados 
se mostram pífios depois de quase dois anos de “guerra”.  O mundo 
já experimentou outras pandemias, algumas até mais violentas, mas 
nenhuma fez o estrago, que esta está a fazer: envolvendo a política 
partidária, sob a forma mais nefasta, ou seja, confundindo o público 
e aumentando-lhe a insegurança, quando entra em choque com a 
classe médica, única parcela da sociedade, verdadeiramente pre-
parada para dar combate à doença, ainda que não se conheça, por 
inteiro, sua natureza e sua causa.

A chamada “gripe espanhola”, há cem anos, foi pandemia mais 
brutal, se consideradas as circunstâncias de então, a população 
bem inferior, a falta de recursos em todos os sentidos e o número de 
óbitos. De acordo com os registros, a “espanhola” perdurou por dois 
anos, de 1918 a 1920, mas seu impacto inicial foi mais agressivo, 
causando mais mortes, seja porque não houve tempo suficiente pa-
ra as populações se prepararem, seja porque a moléstia se instalava 
com rapidez galopante. Conta-se que, muitas vezes e de acordo 
com o organismo, ela evoluía até a morte em poucas horas. Com 
o colapso imediato nos hospitais, mesmo porque não havia uma in-
fraestrutura em rede, na área da saúde, pessoas contaminadas nem 
chegavam a ser internadas; morriam antes de qualquer socorro. A 
velocidade na evolução da doença, ajudada pelas circunstâncias, 
desfavoráveis em todos os sentidos, parece ter sido o principal fator 
na ocorrência de tantos óbitos, cerca de cinquenta milhões em o 
mundo, incluindo-se trinta e cinco mil no Brasil. O impacto maior foi 
em cidades portuárias, como Recife, Salvador e Rio, onde desem-
barcaram contaminados vindos da Europa e dos Estados Unidos e 
de onde a doença se espalhou para outros pontos, a começar de 
São Paulo, então com cerca de quatrocentos e cinquenta mil ha-
bitantes. Crê-se que a pequenas cidades do interior, a “espanhola” 
tenha chegado se eram servidas por serviço de estrada de ferro, 
praticamente o único meio de transporte mecanizado até então.

Assim, a Ouro Preto, a “gripe espanhola” deve ter chegado por 
via ferroviária, para angústia e desespero dos ouro-pretanos que, 
contra ela lutou, nos meses de outubro e novembro de 1918. Pe-
las condições socioeconômicas de Ouro Preto, na época, apenas 
vinte e um anos depois de perder o status de capital de Minas Ge-
rais, o impacto causado foi como o de uma bomba, tal qual ao ser 
abandonada pelo governo ao se mudar para Belo Horizonte; pode-
-se dizer que foi pior porque causou mortes. O jornal “Ouro Preto”, 
edição de 25/12/1918, publicou entrevista com o Dr. Albino Sartori 
(ainda deve haver pessoas que dele se lembra), ao qual o jornal se 
refere como um “moço louro”, chefe do posto médico e designado 
delegado de Higiene Pública e que, portanto, estivera à frente das 
operações de combate à pandemia. Hospital de emergência fun-
cionou numa escola da rede pública estadual (o jornal não diz qual) 
e do seu atendimento se mostra este balanço: internamentos, 205; 
curados, 178; óbitos 15; e transferidos para a Santa Casa, 12. Ao 
todo, houve cerca de 4.000 contaminados entre casos graves e 
casos mais leves, entre os quais 71 óbitos. No espaço de apenas 
dois meses, numa população pequena e pobre, foi um desastre, 
embora o jornal considerasse o número de mortos aquém do que 
se esperava, em comparação com outras cidades. Tal como hoje, 
diante da COVID-19, a abnegação dos profissionais de saúde, (6 
médicos, 48 enfermeiros e enfermeiras, além da Escola de Farmá-
cia e seus profissionais) contou bastante, o que fez o jornal citá-los, 
todos, nominalmente. Felizmente, não havia políticos e corrente 
destes a ditar normas médicas e perseguir profissionais da área, 
durante a “gripe espanhola”!

Museu das Reduções, relíquia artística e turística
CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

O Museu das Reduções, que 
acaba de ser reinaugurado em Ca-
choeira do Campo, é uma raridade 
artística e cultural. Além de cons-
tituir um atrativo turístico único e 
inovador por sua singularidade e 
exemplaridade, permite, de manei-
ra didática e ilustrativa, uma aula de 
Educação Patrimonial, justamente 
para quem está a caminho, pela 
Rodovia dos Inconfidentes, para 
conhecer Ouro Preto, de que está 
distante apenas 10 minutos. 

O Museu é obra dos artistas-
-miniaturistas Irmãos Vilhena, 
Ênnio, Décio, Evangelina e Syl-
via que, há 35 anos, decidiram 
revelar suas habilidades manuais 

reconstruindo, com materiais na-
turais, significativos monumentos 
arquitetônicos brasileiros por sua 
excepcionalidade e originalidade 
histórica, construtiva e ornamental. 
No Museu, seus criadores revelam 
também sua vocação pedagógica 
por seu conteúdo educativo e hu-
manista.

Revela, especialmente, a im-
portância da arte miniaturista e sua 
interdisciplinariedade, magnifica-
mente revelada pela inata vocação 
dos seus criadores, sua sensibilida-
de cultural e compromisso com a 
formação e difusão de consciência 
pela valorização e preservação do 
patrimônio histórico e arquitetôni-

co mineiro e brasileiro. O Museu é 
iniciativa de Carlos Alberto Vilhe-
na, seu diretor e herdeiro dos seus 
criadores e se viabilizou, nesta nova 
etapa, com o patrocínio do empre-
sário e empreendedor Renato Fi-
gueiredo.

O Museu encanta pela bele-
za plástica dos 29 trabalhos em 
exposição e permite momento de 
intensa fruição estética e espiritual, 
integrando-se complementarmente 
ao conjunto de atrativos turísticos 
e culturais da Região dos Incon-
fidentes, suas cidades históricas e 
variada natureza, permitindo expe-
riências vivenciais únicas aos visi-
tantes.     *Jornalista e historiador

Associação de Artes Marciais de Ouro Preto 
realiza Assembleia para aprovação de ESTATUTO

A Associação de Artes Marciais 
de Ouro Preto (AAMOP) realizou no 
último sábado (07), no Parque Horto 
dos Contos, uma assembleia para a 
fundação e aprovação do estatuto da 
associação. A AAMOP é responsável 
por unir, organizar, regulamentar e 
disciplinar as práticas de artes mar-
ciais no município.

A assembleia reuniu diversas au-
toridades ligadas às artes marciais da 
região, incluindo o presidente e o vi-
ce-presidente da Associação Mineira 
de Jiu-Jitsu, Mestre Adair Alves de 
Almeida e Mestre José Félix. Du-
rante o encontro, também, foi eleita e 
tomou posse a diretoria que irá presi-
dir a AAMOP pelos próximos quatro 
anos. Maury Jorge da Costa, profes-
sor de Jiu-Jitsu, foi eleito presidente 
da AAMOP e Bruno Pedroso Olivei-
ra, professor de Taekwondo, foi esco-
lhido vice-presidente. “Ficou criada a 
Associação de Artes Marciais de Ou-

ro Preto, com objetivos claros e desa-
fios enormes. Mas, com essa equipe 
que compõe a associação, podemos 
encarar qualquer problema, qualquer 
adversidade”, afirmou Maury.

O vice-presidente da associação 
explicou que “a aprovação do esta-
tuto da AAMOP é um marco na his-
tória das modalidades das Artes Mar-
ciais de Ouro Preto, pois, simboliza 
a união pela luta e a valorização das 
nossas modalidades. [...] A partir da 
criação da associação, será possível 
atrair investimentos para desenvolver 
projetos e eventos, sempre amparado 
por leis de incentivo ao esporte”.

A diretoria informou que agora 
estão aptos a direcionar o crescimen-
to das artes marciais de Ouro Preto, 
através da criação de uma sede ou um 
centro de treinamento, para promo-
ção de projetos sociais, possibilitan-
do a crianças e jovens desenvolverem 
psicomotricidade, além da descober-
ta de novos talentos.

Bruno destacou que “a diretoria 

da AAMOP está representando a 
vontade de todos os mestres e pro-
fessores das Artes Marciais de Ou-
ro Preto, com o lema: Unir, Lutar e 
Vencer. Vamos amparar os profissio-
nais, mestres e professores para ofe-
recerem o melhor para seus alunos e 
para a comunidade ouro-pretana. Es-
tamos de portas abertas para receber 
propostas para o desenvolvimento 
das nossas modalidades e ficaremos 
vigilantes para que o melhor seja 
extraído de todos nós, sempre com 
transparência”.

LUCAS PORFÍRIO
Arquivo AAMOP
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Audiência Pública discute regulamentação 
do táxi lotação em Ouro Preto

KARINA PERES 

Atendendo ao requerimento 
dos vereadores Alex Brito (Cida-
dania), Matheus Pacheco (PV) e 
Renato Zoroastro (MDB), a Câ-
mara Municipal de Ouro Preto 
realizou na tarde desta segunda-
-feira (09), a 23ª audiência pú-
blica, que teve como tema a re-
gulamentação do táxi lotação no 
município. Além dos vereadores, 
a reunião contou com a presença 
de representantes do sindicato 
dos taxistas, do promotor Flávio 
Jordão, do superintendente da 
Ourotran, Jorge Kassis, e do se-
cretário de defesa social, Jusceli-
no Gonçalves.

Segundo o representante dos 
taxistas, Nilson Nascimento, a 
classe foi surpreendida a alguns 
meses com uma ação civil pro-
posta pela Federação das Empre-
sas de Transporte do Estado de 
Minas Gerais, que teria o objetivo 
de suspender o serviço de táxi lo-
tação em Ouro Preto. “Esse pedi-
do foi atendido parcialmente, nes-
se momento o sindicato não pode 
mais permitir o ingresso de novos 
motoristas, mas o juiz da primei-
ra vara não permitiu a suspensão 
imediata do serviço. O que para 
nós foi um alívio, especialmen-
te nesse momento de pandemia, 

que tivemos aumento de desem-
prego e dificuldades financeiras. 
E também temos a comunidade 
que precisa do táxi lotação, se ele 
tivesse sido suspenso de forma 
abrupta, teria ocasionado prejuízo 
a todos”, explicou Nilson.

O promotor Flávio Jordão 
explicou que com o deferimen-
to parcial da ação, que impede 
novos taxistas de serem creden-
ciados, é importante que o mu-
nicípio caminhe para regularizar 
esse serviço. “Um dos pedidos 
foi a realização de um proces-
so licitatório, e eu também acho 
que isso é indispensável, caso o 
município permaneça sem licita-
ção para esse transporte corre o 
risco de no julgamento definitivo 
virmos a ser surpreendidos com 
o cancelamento do táxi lotação. 
Então seria importante o municí-
pio informar no processo judicial 
que vem tomando medidas para 
regulamentar esse serviço. Além 
de uma fiscalização efetiva, para 
que as regras que forem impostas 
sejam efetivamente cumpridas”, 
afirmou o promotor.

Supostas irregularidades
Ele também informou que a 

empresa alega que os táxis lota-
ções cometem algumas irregula-
ridades, sendo elas: sobreposição 
de itinerários, cobrança de tarifa 

menor do que a estabelecida, veí-
culos sem condição de seguran-
ça, motoristas sem treinamentos, 
falta de gratuidade para idosos e 
deficientes e falta de prevenção 
ao coronavírus. Porém, o superin-
tendente da Ourotran contou que 
a pasta tem um canal de denún-
cias, mas que eles nunca recebe-
ram nenhum tipo de reclamação 
quanto às alegações citadas. “Fi-
quei surpreso quando tive co-
nhecimento do que se pleiteava 
nesse processo contra os taxistas, 
porque nunca chegou até nós ne-
nhuma denúncia da população 
relacionada a cobrança indevida 
de passagem, ou falta de álcool 
em gel. Ela falou, mas nada foi 
provado. Não chegou denúncia 
dos passageiros e nem a empresa 
conseguiu provar”, disse Jorge. 
Quanto à fiscalização, ele infor-
mou que a Ourotran já solicitou 
ajuda da prefeitura para fornecer 
material humano para fazerem 
uma fiscalização efetiva.

O secretário de defesa social, 
Juscelino também vê uma ne-
cessidade da regulamentação do 
serviço e de uma atualização da 
lei que regula esse serviço no mu-
nicípio. “Todas as reclamações 
dessa ação se resumem na regula-
ção. Uma dessas atualizações da 
lei que precisa ser feita é passar 

a responsabilidade da fiscalização 
para a prefeitura, a Ourotran tem 
o dever de fiscalizar todo serviço. 
Estamos reescrevendo essa legis-
lação que vai ser apresentada em 
breve, será um decreto atualiza-
do aos moldes da realidade que 
vivemos hoje, para que esse ser-
viço tão importante não falte às 
pessoas de Ouro Preto”, afirmou 
Juscelino.

Nilson finalizou a audiência 
pontuando a importância que o 
táxi lotação tem para a popula-
ção. “Ele é um serviço super im-
portante especialmente para as 
comunidades do bairro bauxita, 
para os estudantes e pessoas que 
fazem o trajeto até o centro. Em 
todos esses espaços o táxi lotação 

presta serviços de boa qualidade, 
por isso não deve ser suspenso. 
Nós entendemos que existem al-
gumas carências, mas não pode-
mos pensar em um agente anular 
o outro, o transporte coletivo, o 
transporte por aplicativo e o táxi 
lotação precisam coexistir, não 
podemos permitir que o táxi lota-
ção seja suspenso”, afirmou.

Como resultado da audiência 
foram firmados os seguintes en-
caminhamentos: revisão e atuali-
zação da lei que trata do táxi lota-
ção, atuação mais firme por parte 
do poder público, regularização 
do serviço, participação dos taxis-
tas na tribuna livre e realização de 
audiência pública com represen-
tantes de aplicativos.



O LIBERAL ED.1450 - SEXTA-FEIRA, 13 DE AGOSTO/2021

www.jornaloliberal.net
4OURO PRETO

Prefeitura se reúne com representantes dos guias de turismo

ALUGO Apartamento, 
localizado no centro, em 
Cachoeira do Campo.

Tratar com Isaias:
 (31) 99811.8292

MORAR em 
C. CAMPO

Ouça a Rádio

Ouça pela Internet  www.
sideralfm.com.br

98,7Mhz
Sempre com uma 
programação 
especial para você!

Chás - Temperos - Farináceos - Grãos - Sementes 
Biscoitos - Integrais - Orgânicos - Doces - Cachaças  

Frutas Desidratadas - Pimentas - Castanhas

Decisão liminar suspende instalação de pilha 
estéril pela Gerdau em Chrockatt de Sá

LUCAS PORFÍRIO

No dia 02 de agosto, a juíza Kellen Cristini de Sales e 
Souza, da 1ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, profe-
riu uma medida liminar paralisando imediatamente a ins-
talação da pilha de estéril MB II pela siderúrgica Gerdau. 
A decisão liminar é referente ao Processo nº 5000375-
19.2021.8.13.0461, movido pelos moradores do distrito Mi-
guel Burnier e do subdistrito Chrockatt de Sá em uma ação 
popular. O Município de Ouro Preto e o Estado de Minas 
Gerais também são réus no processo.

De acordo com a ação, os autores apontam “a ilegalida-
de da declaração de conformidade emitida no processo de 
licenciamento ambiental correspondente à implantação da 
pilha de estéril e expansão do empreendimento UTMI”. A 
juíza, na tomada da decisão, entendeu que é necessário que 
sejam realizados estudos sobre o impacto socioambiental 
provocado pela instalação da pilha, que pode chegar a 270 
metros de altura.

Conforme a decisão, a medida leva em consideração o 
licenciamento ambiental como instrumento de precaução, 
no direito ambiental, para administrar possíveis impactos 
decorrentes da atividade. Além disso, foram reconhecidos 
vícios no licenciamento emitido pela prefeitura na gestão 
passada, o que levou ao deferimento do pedido de suspensão 
de implantação, com o objetivo de evitar danos irreversíveis 
ao meio ambiente.

Segundo a decisão, dentre os impactos provocados, de-
corrente das operações, estão a supressão da vegetação, a 
alteração da qualidade do ar e o aumento da pressão sono-
ra. Além de “fortes indícios de prejuízo à vazão d’água em 
razão da instalação do empreendimento, o que deixaria os 
populares adstritos à providência de nova fonte pela ré Ger-

dau”. A decisão aponta que é de responsabilidade da ré, por 
ser a parte mais forte da relação processual, a obrigatorieda-
de de comprovação que sua atividade é exercida em respeito 
às normas, sem ocasionar degradação ambiental.

Também, a decisão solicitou esclarecimentos da Gerdau 
que alegou que a instalação do empreendimento no local 
pretendido compreende zona rural e não de expansão urba-
na, o que dispensaria a elaboração do estudo de impacto de 
vizinhança. A juíza da 1ª Vara compreendeu que essa ques-
tão deve ser completamente elucidada.

Como trata-se de uma decisão liminar, a medida pode 
ser revertida e a instalação da pilha de estéril MBII retomada 
se “ao final, ou mesmo durante o processo (que ainda está 
em andamento), os requisitos que ensejaram a concessão da 
medida deixarem de existir”.

O LIBERAL entrou em contato com a Gerdau que 
informou que “não teve conhecimento formal da decisão e, 
portanto, não pode comentar. A empresa reforça que todas as 
suas atividades seguem rígidos padrões ambientais e respei-
tam a legislação vigente”.

Uma reunião entre a Prefeitura e representantes dos guias 
de turismo de Ouro Preto na tarde de terça-feira, 04, serviu 
para alinhar questões relacionadas a melhorias nas estruturas 
de trabalhos da categoria. Dentre os pontos tratados estão a 
capacitação dos profissionais, manutenção da sede da Asso-
ciação de Guias de Turismo de Ouro Preto (Agtop) e outros.

Considerando as questões abordadas, o prefeito Angelo 
Oswaldo disse que “o nosso objetivo é prestigiar a Associação 
de guias de turismo de Ouro Preto e através dessa soma de 
esforços e de reflexão sobre toda a temática do guia de turismo 
em Ouro Preto que nós vamos construir soluções positivas pa-
ra todos, especialmente para o turismo que é o guia”.

A reunião aconteceu na Casa de Gonzaga e foi acompa-
nhada pelo secretário de Turismo, Rodrigo Câmara, que se 
colocou à disposição para dar suporte nas questões levanta-
das, inclusive dando encaminhamento para solucionar parte 
da manutenção da sede da Agtop, situada no bairro São Cris-
tóvão. Estiveram presentes no evento o presidente da Agtop, 
Nelson  Marcos de Souza, o vice Carlos Roberto Teixeira e o 
assessor, guia e historiador, André Castanheira.

Ane Souz

Ufop oferece curso com vagas exclusivas para 
professores da rede municipal de ensino de Ouro Preto

A Universidade Federal de Ouro Preto, a partir de no-
vembro, oferecerá o Curso de Especialização em Educação 
das Relações Étnico Raciais: História e Cultura Afro-brasi-
leira e Indígena. O curso tem duração de 18 meses e será 
ofertado na modalidade semipresencial, com três encon-
tros presenciais, no Centro de Educação Aberta e à Distân-
cia (CEAD), no Morro do Cruzeiro, Bauxita, Ouro Preto.

A reserva de vagas destinadas a professores da re-
de municipal de ensino de Ouro Preto e João Monleva-
de tem por objetivo qualificar os docentes das cidades 
que possuem campi da Ufop. A coordenadora da Casa do 
Professor, Cláudia Pereira, explica que, ao fazer a inscri-
ção, os professores deverão encaminhar junto à documen-
tação de inscrição no processo seletivo um documento 
que comprove o vínculo com a Secretaria Municipal de 
Educação, como contracheque ou declaração da escola.

O objetivo do curso é promover a educação para as 
relações étnico-raciais no âmbito da educação básica, vi-
sando a promoção de práticas pedagógicas que tenham a 
história e cultura africana e afro-brasileira e indígena co-
mo pilares para a promoção da igualdade racial. Serão 
ofertadas 60 vagas, 29 vagas para ampla concorrência, 10 
vagas para candidatos autodeclarados negros, pretos e par-
dos, 10 vagas para professores da rede municipal de Ou-
ro Preto, 10 vagas para professores da rede municipal de 
João Monlevade e 01 vaga para pessoa com deficiência.

As inscrições serão gratuitas e devem ser realizadas no 

Formulário Google, disponível no edital publicado no site da 
CEAD (cead.ufop.br/) entre os dias 23 a 31 de agosto, po-
dendo se inscrever professores da rede municipal de ensino 
de Ouro Preto e João Monlevade e candidatos que possuam 
diploma em Licenciatura ou Declaração emitida por Institui-
ção de Ensino que afirme que o aluno estará apto a concluir 
o curso de graduação antes da data da matrícula neste curso.

(31) 98491-1890
(31) 98491-1890

 98491-1890

ANÚNCIOS:



O LIBERAL ED.1450 - SEXTA-FEIRA, 13 DE AGOSTO/2021

www.jornaloliberal.net
5OURO PRETO

I Feira de Artesãos do Pilar
CLÁUDIA PESSOA*

Arte de Lucas Campos

Desconto no IPTU 2022: estão 
abertas as inscrições para o 
Quem Preserva Paga Menos

Em Ouro Preto, quem preserva 
o meio ambiente paga menos im-
posto. O período de inscrições para 
requerer o benefício do IPTU Verde 
para o ano de 2022 se encerra em 
30 de setembro de 2021.

Os descontos são ofertados aos 
contribuintes que comprovarem a 
destinação de materiais recicláveis 
para as associações de catadores do 
Município ou alguma entidade re-
conhecida pela Secretaria de Meio 
Ambiente (10% na Taxa de Coleta 
de Resíduos - TCR) e possuírem 
sistema de captação de água de 
chuva e/ou energia solar (5%). Os 
descontos podem ser cumulativos.

As solicitações devem ser rea-
lizadas por meio de preenchimento 
do formulário eletrônico disponi-
bilizado no site da Prefeitura e nas 
redes sociais oficiais, onde obriga-
toriamente o cidadão deve informar 
o número da inscrição imobiliária e 
a comprovação referente ao benefí-
cio requerido.

Os munícipes que já obtiveram 
o benefício em anos anteriores re-
ferente a coleta seletiva, devem 
solicitar a renovação. É importante 
também informar o número de con-
trole que consta no comprovante.

Os imóveis beneficiados estão 
sujeitos à fiscalização da Secretaria 
de Meio Ambiente para verificação 

das instalações dos sistemas de cap-
tação de água de chuva e energia 
solar. Para mais informações, en-

tre em contato pelo telefone 3559-
3253 ou pelo email meioambien-
te@ouropreto.mg.gov.br

Com o objetivo de incentivar a retomada da economia, e aproveitando 
do relaxamento de circulação em espaços públicos, ação possível somente 
com o avanço da onda amarela no estado, a prefeitura autorizou à realização 
de uma feira livre para apoiar nossos artistas, artesãos e pequenos produto-
res, na Praça Américo Lopes, ao lado da Igreja Nossa Senhora do Pilar.

O evento acontecerá nos meses de agosto e setembro, sempre aos sába-
dos das 9:00 às 17:00 e está aberta à toda comunidade, e para participar, o 
interessado deverá enviar uma solicitação para o Whatsapp 31 99324 8296, 
a feira terá vagas limitadas devido à ainda necessidade de distanciamento 
entre as bancas.

Nossas praças são espaços vivos onde a vida comunitária deve aconte-
cer, é um local de encontros, bate papos, festividades, lazer e muita criativi-
dade, nesse sentido estaremos, aos poucos, retomando nossa sociabilidade, o 
prazer de estar ao aberto e em companhia, em um local agradável, conhecer 
a nossa gente de perto.

E por falar em cultura, as feiras também fazem parte do nosso universo 
cultural, pertencem ao nosso patrimônio imaterial, está nas nossas raízes, 
a vocação artística do mineiro está presente em todas as localidades, Ouro 
Preto é a sua referência principal, portanto, é natural que o seu recomeço 
passe por estes espaços de troca cultural efervescente.

A ação nasce da ação conjunta  de trabalhadores do turismo e da cultura 
que não foram contemplados nos programas de auxílio federal que, com o  
apoio da vereadora do PDT, Lilian França, levaram a proposta de realização 
da feira culturais como alternativa até a Secretária de Cultura e Patrimônio 
que, imediatamente, abraçou o projeto e se mobilizou para conceder as de-
vidas autorizações, o projeto conta também com o apoio do Padre Adilson, 
pároco da Paróquia de Nossa Senhora do Pilar que também se colocou à 
disposição da comunidade.

*Jornalista e turismóloga (pessoaclaudia1@gmail.com)
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Ane Souz

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

Arquivo Público Municipal 
de Ouro Preto – 270 anos

HELENICE OLIVEIRA

Por meio da leitura aten-
ta do Livro de Acórdãos de 
Vereança da Câmara de Vila 
Rica, 1751-1754, foi possí-
vel localizar o termo de ve-
reação datado 11 de agosto 
de 1751, em que consta a 
aprovação da proposta do 
procurador Manoel da Cos-
ta Coelho para a criação de 
um arquivo “para organi-
zar, manter e conservar a 
documentação produzida” 
pela instituição. O dia 11 de 
agosto comemora-se, então, 
os 270 anos de criação deste 
espaço de memória, histó-
ria, identidade e acima de 
tudo, cidadania. O arquivo 
é o lugar de salvaguarda de 
direitos e de custódia dos 
papéis públicos.

Na primeira década do século XX, parte da documenta-
ção do Fundo Câmara Municipal foi transferida para a nova 
Capital de Minas e hoje é custodiada pelo Arquivo Público 
Mineiro, instituição criada em Ouro Preto por José Pedro Xa-
vier da Veiga em 1895.

Hoje, o acervo do Arquivo Público Municipal de Ouro 
Preto é composto por uma vasta documentação administra-
tiva e legislativa produzida pela Câmara Municipal (Fundo 
CMOP) e pela Prefeitura de Ouro Preto (Fundo PMOP), no 
exercício da administração pública, além de acervos familia-
res: Fundo Tonico Zelador, Fundo Família Xavier da Veiga 
e de uma rica coleção de impressos (jornais, revistas, livros).

Os documentos do Fundo CMOP dividem-se em dois, 
em função das atribuições da Câmara. Até o ano de 1931, a 
Câmara acumulava as funções legislativa e executiva, uma 
continuidade das atribuições das câmaras coloniais. O arquivo 
possui ainda livros produzidos pela CMOP de 1931 até a dé-
cada de 1970 e os documentos administrativos da PMOP de 
1931 até a década de 1980.

São mais de mil livros e cerca de 260 mil documentos 

avulsos que cobrem principalmente a segunda metade do sé-
culo XIX e o século XX. Entre os documentos, destacam-se 
o Livro de Acórdãos de Vereança, de 1784-1789, envolvendo 
período da Inconfidência Mineira; os Contratos de Melhora-
mento da Capital, de 1891; os Processos de Aforamento de 
Terrenos da Fábrica de Tecidos de 1887; o Regulamento de 
Veículos, de 1929; o Livro de Atas do Conselho Consultivo 
Municipal de 1931-1948 e, entre os documentos mais recen-
tes, temos a Carta Geotécnica de Ouro Preto de 1980 e Carta 
de Ouro Preto de 1984, assinada por importantes políticos bra-
sileiros do movimento.

Os fundos familiares são compostos por correspondên-
cia pessoais e políticas, fotografias, jornais, cartões, livros de 
oração, registros oficiais pessoais, entre outros. Sua rica docu-
mentação é acessada por pesquisadores de várias instituições 
acadêmicas e de pesquisa, que buscam, através dos registros 
aqui salvaguardados, recuperar a história deste patrimônio de 
Minas, do Brasil e de toda a humanidade. Por outro, lado é 
também o lugar em que o cidadão da cidade vem à procura de 
documentos que garantam seus direitos.

Julgamentos bilionários do STF podem 
custar bilhões ao povo brasileiro

CARTA AOS TEMPOS Antonio Tuccilio* 

Não deveria acontecer, mas determinados julgamentos do 
STF podem gerar impactos bilionários na nossa economia. 
Sim, é verdade. Diversos temas analisados pela Suprema Cor-
te estão afetando diretamente as contas da União. Decisões 
que vão desde a alteração de jurisprudência sobre cobrança 
de impostos até a destinação de recursos para finalidades es-
pecíficas.

Veja, é normal que um órgão tão importante como o STF 
interfira em assuntos tributários, previdenciários e financeiros. 
Estamos falando do nível máximo do Poder Judiciário no 
país! Mas o que chama a atenção de verdade é a quantidade 
de zeros envolvidos em pautas recentemente julgadas. Um 
exemplo disso é o julgamento da chamada ‘tese do século’ 
que pode gerar impacto de cerca de R$ 358 bilhões nas contas 
do país!

Quem se recorda da renda básica de cidadania? Ela foi 
aprovada há 17 anos, mas nunca foi regulamentada. Formal-
mente conhecida como Lei 10.835/2004, ela prevê a criação 
de uma política de transferência incondicional de renda para o 
extrato da população brasileira em situação de vulnerabilida-
de, ou seja, de pobreza e extrema pobreza. Se regulamentada, 
essa lei beneficiaria milhões de brasileiros em situação de in-
segurança financeira e alimentar. Em abril, o STF determinou 
que a lei deverá ser cumprida pelo governo federal em 2022. 
Não há definição de quanto o programa deverá custar. Isso 
dependerá do valor da transferência e do número de beneficiá-
rios. Trata-se, indiscutivelmente, de uma decisão de impacto 
social extremamente importante. Mas definir que ela deve ser 
cumprida já no próximo ano, sem previsão orçamentária, é no 
mínimo temerário para as finanças da União.

Outra decisão do STF, envolve a realização do censo 
2021, que de início havia sido barrada no governo federal. Em 
abril, com a aprovação da Lei Orçamentária Anual (LOA), 

houve corte de 96% da verba destinado para tal fim, passando 
de R$ 2 bilhões para R$ 53 milhões. Dias depois, o então mi-
nistro do STF Marco Aurélio Mello determinou que o gover-
no encontrasse medidas para seguir com o censo. Mais uma 
vez: boa iniciativa para conhecer a realidade do país, porém de 
onde virão os recursos para o censo?

Esses são apenas dois exemplos do peso das interferências 
do STF na economia. Somente esses casos envolvem bilhões 
de custos para o Estado. Fica a impressão de que os 11 minis-
tros não medem o valor de decisões milionárias como essas e 
o quanto isso deve custar para o povo brasileiro. Sim, pois no 
final quem paga a conta somos nós.

Mas não são boas iniciativas? Sim, são, mas a que custo, 
além do fato de que essas medidas passam a impressão de que 
o governo federal é contra o povo. O fato é que essas decisões 
deixam o governo sem saída e causam uma certa instabilidade 
em nossa democracia.

Por isso peço: senhores ministros, sejam cautelosos. Suas 
ações afetam milhões de pessoas. E agora estão afetando bi-
lhões nos cofres públicos. Por favor, pensem no povo.

*Presidente da Confederação Nacional 
dos Servidores Públicos (CNSP)
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Saneouro continua como principal 
tema de debate na Câmara Municipal

Ane Souz

Clínica de Olhos da Prefeitura de 
Ouro Preto é destaque no combate 
ao glaucoma e à catarata

As modalidades de votos As modalidades de votos 
em regimes democráticosem regimes democráticos

DESVENDANDO 
A POLÍTICA 

*Adriano 
Cerqueira

Volta e meia retorna no debate político brasileiro a adoção do 
sistema distrital para eleição de representantes do poder legislativo. 
Um relatório propondo a adoção do modelo foi aprovado em uma 
Comissão especial da Câmara dos Deputados, no dia 09 de agosto 
deste ano, mas ao ser colocada em votação no plenário da Câmara, 
na noite do dia 11, essa proposta foi retirada para que fosse possível 
o retorno da coligação proporcional na eleição do ano que vem. A 
coligação proporcional havia sido proibida nas eleições de 2020 (no 
caso, para a eleição de vereadores), mas agora poderá ser ressus-
citada. Que confusão...

Historicamente, no Brasil, a eleição de representantes dos pode-
res legislativo (Câmara de Vereadores, Assembleia Estadual e Câ-
mara dos Deputados) se faz pelo método do voto proporcional. Por 
ele, o eleitor vota em um candidato (que faz parte de uma legenda 
partidária) ou vota apenas na legenda. As casas de representação 
têm um número definido de cadeiras e sua ocupação se faz pro-
porcionalmente ao percentual de votos que a legenda recebeu na 
eleição. Assim, se uma legenda recebeu um total de 30% dos votos 
válidos ela terá direito a 30% das cadeiras da casa de representa-
ção. O cálculo não é 100% perfeito, umas correções são feitas por 
se tratar de números não inteiros (por exemplo, uma legenda que 
tem direito a 1,75% das cadeiras acaba por garantir uma só cadeira, 
sendo que o resto será redistribuído depois).

Ao longo do tempo a política nacional desenvolveu uma estraté-
gia de preenchimento de cadeiras chamada de coligação proporcio-
nal. Por ela, de duas a mais legendas formam uma coligação para o 
preenchimento das cadeiras da casa (pode ser a Câmara de Verea-
dores, ou a Assembleia Legislativa ou a Câmara dos Deputados). 
Nesse caso, será a coligação que receberá as cadeiras conquis-
tadas de acordo com o percentual de votos que ela conquistou na 
eleição. A distribuição das cadeiras será feita respeitando a fração 
que cada legenda partidária teve dentro da coligação. Depois, os 
candidatos de cada partido que mais receberam votos terão prio-
ridade para ocupar essas cadeiras. Esse método, como já foi assi-
nalado, foi proibido nas eleições do ano passado, mas poderá ser 
ressuscitado na reforma eleitoral em curso este ano para as eleições 
do ano que vem.

Quem defende o método proporcional alega que ele dá mais 
garantias para as minorias na sociedade. Assim, uma corrente de 
opinião que agregue em torno de 5% do eleitorado poderá conquis-
tar, proporcionalmente, pelo menos uma cadeira na casa de repre-
sentação. O resultado é uma composição mais diversificada e plural. 
E, de fato, o voto proporcional assegura o direito de representação 
das minorias qualificadas (a qualificação aqui se refere à conquista 
do mínimo de votos previsto no sistema eleitoral).

Já os críticos do voto proporcional alegam que ele afasta o elei-
tor (representado) do eleito (representante), pois o voto do eleitor, 
mesmo que seja a um nome, ele acabará sendo somado aos de 
outros nomes da legenda e, também, de outras legendas que fazem 
parte da coligação (caso tenha uma). E muitas vezes quem é de 
fato eleito é um nome totalmente desconhecido para o eleitor que 
votou em algum nome do partido. Outro método de votação é o ma-
joritário, que é adotado historicamente no Brasil para os cargos do 
executivo (Prefeitura Municipal, Governo do Estado e presidência da 
República) e, também, para o Senado da República. Nesse método, 
o cargo é totalmente preenchido pelo candidato mais votado. Não 
há divisão da cadeira em proporcionalidade ao percentual de votos 
recebidos por cada candidato.

Muitos países adotam o método majoritário para o preenchimen-
to das cadeiras do legislativo. Para tal, cada cadeira faz parte de 
um distrito eleitoral, cuja definição se faz, geralmente, levando em 
consideração um número padrão de eleitores e a proximidade dos 
domicílios. Por exemplo, no caso de uma Câmara de Deputados, 
pode se definir que serão 500 cadeiras, cada uma representando 
um distrito (totalizando 500 distritos eleitorais). A eleição do deputa-
do se fará semelhante ao processo de eleição de prefeito: candida-
tos se apresentarão e o mais votado ganhará totalmente a cadeira. 
O voto do eleitor não se perde para outro candidato: quem votou no 
mais eleito saberá disso, e quem votou no menos, também.

Já os críticos desse sistema apontam as dificuldades que as mi-
norias qualificadas terão para obterem alguma cadeira, pois para se 
ganhar uma eleição o candidato deverá obter muito mais que ape-
nas 5% do eleitorado. Por conta disso, alguns países que adotam 
esse processo fizeram incrementos visando dar mais chances para 
as minorias. Um deles é a votação em mais de um turno. Assim, 
caso algum candidato não obtenha a maioria qualificada em lei, um 
novo turno é realizado para que o mais votado apareça.

Como podemos concluir, os métodos de votação são diversos 
e têm como objetivo primeiro qualificar o representante junto ao 
eleitorado. No país, há muito tempo convivemos com uma eleição 
complexa, pois mistura voto proporcional com voto majoritário, sen-
do que o eleitor se sente mais representado no voto majoritário que 
no proporcional. Esse sentimento gera estranhamentos e estimula 
crises frequentes entre os poderes.

*Cientista Político/Diretor de GIGA Instituto de Pesquisa
Professor de Relações Internacionais do IBMEC-MG

Professor de Administração Pública da UFOP

Paralelo à Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) instituída pa-
ra investigar o contrato de conces-
são da empresa Saneouro, a pres-
tação de serviços de tratamento de 
esgoto e abastecimento de água na 
cidade continua sendo o principal 
foco de debate durante as Reuniões 
Ordinárias. Durante a sessão desta 
quinta-feira (05) foram aprovados 
diversos documentos encaminha-
dos à empresa e outros envolvidos.

As especificidades do relevo 
ouro-pretano geram necessidades 
especiais para a manutenção da 
infraestrutura urbana, por isso é 
importante por parte das empre-
sas atuantes no município realizar 
ações que prezam pela responsa-
bilidade social. Nesse sentido, a 
Indicação Nº 422/2021, de autoria 
do vereador Zé do Binga (PV), en-
caminhada ao Prefeito Municipal, 
Secretário de Obras e Urbanismo e 
à Saneouro, solicita a viabilização 
da elaboração de um projeto para 
pavimentação asfáltica da rua Ma-
noel Francisco Gomes, limpeza e 
capina no entorno da caixa d'água e 
também reforma geral da escadaria 
que dá acesso a mesma, colocando 
canaletas e corrimão.

Nesse mesmo sentido, a Repre-
sentação nº267/2021, de autoria do 
vereador Naércio Ferreira (Repu-
blicanos) e encaminhada ao Supe-
rintendente Regional da Saneouro, 
Cléber Salvi, solicita que a empresa 

efetue a troca do reservatório de la-
ta responsável por abastecer parte 
da população do bairro Riacho, em 
Amarantina.

Segundo o vereador, o material 
utilizado para a sua construção é al-
tamente oxidável, podendo ocasio-
nar danos à saúde dos indivíduos 
que recebem a água, e, conforme 
o relato de moradores, o reserva-
tório encontra-se enferrujado, com 
buracos, e com sujidades em seu 
interior, prejudicando a qualidade 
da água distribuída, sendo respon-
sabilidade da Saneouro efetuar a 
troca, oferecendo uma água potável 
tratada e de qualidade para os ha-
bitantes.

Também foram encaminha-
das ao Superintendente Regional 
as Representações 270/2021 e 

271/2021, de autoria dos vereado-
res Vantuir (PSDB) e Júlio Gori 
(PSC),  respectivamente. Ambos 
os documentos solicitam à empresa 
soluções para problemas relaciona-
dos à redes de esgoto, sendo reque-
ridos um estudo para execução de 
obras de infraestrutura em Cachoei-
ra do Campo, e soluções urgentes 
para minimizar o problema do mau 
cheiro proveniente da Estação de 
Tratamento de Esgoto em São Bar-
tolomeu.

Já a Representação nº272/ 
2021, de autoria do vereador Re-
nato Zoroastro (MDB), solicita 
à Saneouro informações sobre o 
abastecimento de água no distrito 
de Santo Antônio do Salto, diante 
das recentes reclamações sobre a 
constante falta d’água.

500 pacientes já foram curados da catarata e 650 pacientes 
estão em tratamento do glaucoma

Ouro Preto avança mais uma 
vez nos cuidados com os morado-
res do Município. Dessa vez, o fo-
co é na antiga UPA, localizada na 
rua Mecânico José Português, que 
oferece serviços de oftalmologia da 
prefeitura municipal gratuitos e com 
equipamentos de última geração.

A Clínica de Olhos de Ouro 
Preto, criada há menos de um ano, 
foca em cuidados com o glaucoma, 
que lesiona o nervo óptico geran-
do cegueira de forma irreversível, 
e a catarata, que compromete o 
cristalino (lente interna do olho) e 
pode ser resolvido com a cirurgia 
para a substituição dessa lente. É 
importante ressaltar que, mesmo 
sendo recente, a clínica já reduziu 
a fila da catarata de 700 para 200.  
A praticidade e o foco dos agentes 
de saúde em diminuir rapidamente 
a fila e devolver o bem estar dos 
pacientes é inovador no Estado de 
Minas Gerais.

No caso do glaucoma, os porta-
dores da doença no Município rea-
lizam todos os exames necessários, 
recebem o diagnóstico, têm con-
sultas de acompanhamento com 
Alessandro de Sousa, professor de 
oftalmologia do curso de medicina 
da Universidade Federal de Ouro 
Preto e especialista em glaucoma e 
catarata, além disso, recebem tam-
bém os remédios para o tratamento.

Já no caso da catarata, os pa-
cientes recebem o tratamento e são 
levados para a cirurgia, sob os cui-

dados dos cirurgiões Wagner Duar-
te Batista e Alessandro de Sousa 
Veiga.

Além das doenças citadas aci-
ma, a médica Vanessa Nogueira de 
Paiva trata de disfunções que aco-
metem a retina, por exemplo o des-
colamento de retina, a retinopatia 
mióptica (alto nível de miopia), a 
retinopatia hipertensiva (ocorre em 
pessoas com hipertensão arterial), 
dentre outras.

É importante ressaltar que o nú-
mero de pacientes que recebem os 
tratamentos é muito grande, cerca 
de 500 pacientes já foram curados 
da cegueira causada pela catarata e 
650 pacientes estão em tratamento 
do glaucoma, no período de um 
ano e, devido a tantas pessoas que 
são tratadas gratuitamente pelo 
Município, a Clínica de Olhos se 

prepara para tornar-se o Hospital de 
Olhos dos Inconfidentes, oferecen-
do aos munícipes uma assistência 
oftalmológica de extrema qualida-
de e, futuramente, com a inclusão 
de novos procedimentos clínicos e 
cirúrgicos.

Além das especialidades den-
tro da oftalmologia, são oferecidos 
também cardiologia, endocrinolo-
gia, reumatologia, urologia, gine-
cologia, cirurgias gerais, otorrinola-
ringologia, exames de ultrassom e 
fisioterapia.

Para ter acesso ao tratamento, 
o cidadão deve procurar a Unidade 
Básica de Saúde (UBS) referência 
do bairro em que reside para reali-
zar agendamento com o oftalmolo-
gista da Policlínica e, após a avalia-
ção, ele será encaminhado à Clínica 
de Olhos.
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Reforma da Escola Professora Daura 
é concluída em Antônio Pereira

valdetebraga@yahoo.com.br

Aprendendo Aprendendo 
com a naturezacom a natureza

AMENIDADESValdete 
Braga

Roseiras não gostam de muita água. Após dias seguidos de 
chuva, elas ficam fracas, os caules brotam finos e os botões flores-
cem bem menores do que o tamanho original.

Acostumada com isto, não estranho que as do meu peque-
no jardim fiquem fragilizadas nesta época do ano, nascendo bem 
mais fracas.

Ontem, chegando à varanda, chamou-me a atenção uma des-
sas roseiras, cuja fragilidade eu já havia percebido há dias.

No alto de uma haste pequena e muito fina, um botão de rosa 
branca, ironicamente a mais frágil, brotava em seu tamanho origi-
nal, que para o caule era enorme. O caule tombava, sem conseguir 
sustentar o peso da flor, que brotava em tamanho desproporcional 
ao seu suporte.

Finquei no chão um graveto e sustentei nele o caule da rosa, 
com cuidado para que não quebrasse, de tão fino que era.

Hoje verifiquei que o botão já estava bem mais aberto e nos 
próximos dias deverá estar em seu tamanho natural. Vou precisar 
de outro suporte para que o caule não ceda ao peso da rosa e já 
estou providenciando isto.

Diante deste fato, fico pensando em como a natureza sempre 
tem uma lição a nos apresentar, mesmo em coisas aparentemente 
pequenas. Quantas vezes, diante de falhas humanas, tentamos 
justificar buscando a origem das pessoas, suas faltas de oportu-
nidades, etc. Existe até um ditado “o homem é fruto do seu meio”.

É inegável a influência do meio em todos nós. O local onde 
nascemos, a forma como somos criados, nossos familiares e con-
tatos são muito importantes em nossa formação e não há como 
negar isto, mas esses não podem e não devem ser os únicos fato-
res. Temos livre arbítrio e direito de escolha, podemos lutar, mudar 
o ciclo e florescer além do caule.

Reconheço que não deve ser fácil para quem vive em um am-
biente adverso seguir outros caminhos, principalmente se não co-
nhece histórias diferentes da sua. Mas não é impossível e como a 
minha linda rosa branca, a pessoa pode, por si mesma, crescer e 
seguir caminho diferente, principalmente se encontrar em alguém 
um suporte, como o graveto que finquei na terra.

Nós podemos ser caule, botão ou graveto. Como caule, so-
mos responsáveis pelo botão, o dito “meio” que vai influenciar o 
seu crescimento. Como botão, podemos nos guiar a vida toda pela 
fragilidade do caule ou insistirmos em sermos responsáveis pe-
lo nosso tamanho, crescendo além do que ele nos quer permitir. 
Como graveto, podemos nos colocar a disposição para ajudar na 
sustentação de ambos.

Se você for o caule, seja forte, mesmo tendo nascido frágil. Se 
for o botão na haste fraca, lute para florir, em sua plenitude. Se tiver 
tido a benção de nascer e florir em um caule forte, seja o graveto. 
O mundo precisa dos três.

O resultado será divulgado em novembro, mês de aniversário da Rádio Real

Ane Souz

Com um sentimento de vitória, 
a inauguração da reforma da Es-
cola Estadual Professora Daura de 
Carvalho Neto aconteceu na última 
sexta-feira, 6 de agosto. A obra in-
tegra o Plano de Compensação e 
Desenvolvimento pela Vale e se 
iniciou em 4 de janeiro com previ-
são de término em 150 dias. No en-
tanto, com o Município na onda ro-
xa, foi preciso paralisar os trabalhos 
e retomá-los com finalização em 
10 de agosto e, já pensando em um 
possível retorno às aulas, a entrega 
foi antecipada para o 27 de julho.

O prefeito Angelo Oswaldo re-
lembra que toda essa recuperação 
se iniciou em seu último mandato 
com a parceria da Secretaria de 
Estado de Educação (SEE). “Com 
muita emoção eu participei desse 
momento, de ver essa escola ple-
namente recuperada e pronta para 
ser devolvida à comunidade de An-
tônio Pereira. O distrito ganha uma 
das maiores e melhores escolas da 
Região dos Inconfidentes com a re-
forma completa e os melhoramen-
tos adquiridos numa iniciativa que 
teve o patrocínio da Vale, em parce-
ria com a SEE e a Superintendência 
Regional de Ensino (SRE)”.

Débora Etrusco, secretária ad-
junta de Educação, relembra todo 
processo de construção até este 
momento da entrega do prédio todo 
reformado. “Aqui tem uma história 
linda de muita batalha, de luta e 
de um legado muito grande para a 
comunidade. Fico feliz por ter fei-
to parte de tudo isso. Essa escola 

Ane Souz

merece muito, os professores daqui 
são muito fortes, de coragem, pes-
soas que não perdem um dia e que 
fazem daqui uma extensão da vida 
delas”. Débora ainda fez um pedido 
especial à Vale para que “some es-
forços junto ao poder público para 
reformar a escola da educação in-
fantil, que, infelizmente, está num 
espaço inadequado às necessidades 
das crianças”, finaliza.

Fabrício Nepomuceno, diretor 
da escola há seis mandatos, co-
mentou que sua jornada se iniciou 
quando ela ainda estava em casas 
alugadas. “Eu vi a mudança de notas 
e comportamentos dos alunos em 
estar num prédio adequado para eles 
e isso é muito importante porque a 
estrutura física conta muito na edu-
cação. Quando os alunos retornarem 
da pandemia vão receber um pré-
dio preparado, em segurança, vão 
estudar numa escola bonita que vai 
ter todas as condições para que eles 
possam alcançar os seus sonhos”.

Segundo o engenheiro de In-
fraestrutura da Vale, André Melo, 
a empresa executora das obras foi 
a Manserv e como fiscalizadora a 
Tractebel. Ele também informou 
sobre os serviços principais que fo-
ram feitos na escola e que houve a 
doação, pela Vale, de quadros, ven-

tiladores e bebedouros. “Foi feita a 
pintura interna e externa de todo o 
prédio e muros; cobertura no aces-
so do portão ao prédio e à quadra 
(em fase final); reforma de toda a 
parte elétrica baseada na NR10; 
revisão hidráulica; adequação e 
manutenção do sistema e proteção 
de combate a incêndios (extintores, 
mangueiras de hidrante, luminária 
de emergência, etc.); construção de 
escada para evacuação; e revisão de 
todas as estruturas metálicas”.

Raquel Cordeiro, superinten-
dente da Secretaria Regional de En-
sino de Ouro Preto, reforçou que é 
preciso um olhar mais afetuoso do 
poder público municipal e estadual 
e da Vale. “É uma imensa satisfação 
estar aqui em Antônio Pereira, que 
está passando por vários momentos 
que requerem esse olhar do poder 
público e ver essa intervenção da 
Vale em buscar melhorias para o 
Município. Ainda em andamento, 
temos a reforma e a melhoria da 
quadra escolar e o Estado está em 
conversa com a equipe da Vale pa-
ra que possamos possibilitar essas 
mesmas melhorias aqui da Daura 
para a escola Estadual do Pereira. 
Então, a partir do ano de 2022, nós 
estaremos firmando parcerias para 
que isso aconteça”.

Prêmio Destaque Real é 
lançado em Ouro Preto

A Rádio Real lançou na quin-
ta-feira (5) o Prêmio Destaque 
Real, com a participação de Ro-
drigo Guerra, diretor geral da Rá-
dio Real, e Ricardo Reis, da R2 
Consultoria. O lançamento foi no 
formato digital e também durante 
o programa Manhã Real. "A gen-
te resolveu fazer esse prêmio para 
valorizar os comércios local, valo-
rizar quem conseguiu ficar aberto, 
quem conseguiu continuar dando 
emprego durante a pandemia", 
afirma Rodrigo Guerra.

A pesquisa realizada segue o 
modelo TOP OF MIND de ques-
tionários. Serão 400 entrevistados 
em mais de 60 categorias de ser-
viços e comércio de Ouro Preto. 
A divulgação dos vencedores será 
realizada em novembro, mês de 
aniversário da Rádio Real. Rodri-
go Guerra explica que todos de 
alguma maneira são beneficiados 
com o Prêmio, pois os primeiros 
colocados são lembrados positiva-
mente pela população pela satisfa-
ção de seus clientes. "Essa pesqui-
sa vai ser totalmente divulgada lo-
go depois da premiação, para que 
qualquer um possa consultar. Ela 
pode ainda servir como instrumen-
to de gestão para quem ficou em 
segunda ou em terceiro lugar, para 
que analisem o que pode ser feito e 
melhorado nos diversos setores da 

empresa", complementa Rodrigo.
Segundo Rodrigo Guerra, a 

R2 Consultoria é uma empresa 
ouro-pretana que entende o ce-
nário da cidade e o que compro-
va sua excelência é ter mostrado 
quem seriam os prefeitos de Ouro 
Preto a partir da pesquisa eleitoral. 
Ricardo Reis, da R2 Consultoria, 
explica que a pesquisa é realiza-
da por amostragem, da mesma 
forma que é realizada a pesquisa 
eleitoral, tendo como base os da-
dos do IBGE para buscar o perfil 
do entrevistado que representa o 
todo, com uma margem de erro 
de cinco pontos e intervalo de 
confiança de 95%. "Preparando 

uma boa amostra, seguindo o ri-
gor estatístico faremos a pesqui-
sa de forma domiciliar. Nossos 
entrevistadores irão de casa em 
casa de quem tiver no perfil. As 
pessoas podem responder de for-
ma espontânea e não vão precisar 
responder todas as categorias. 
Claro, podendo responder o má-
ximo possível a gente consegue 
ter um resultado muito robusto 
para divulgar pra população", ex-
plica Ricardo.

O Prêmio Destaque Real ain-
da vai ter algumas categorias para 
premiação online, como o melhor 
vendedor ou vendedora do comér-
cio ouro-pretano.
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Orlando Caldeira vai à Câmara Municipal 
e fala sobre enfrentamento à pandemia

Na noite da segunda-feira (09), 
o prefeito de Itabirito, Orlando Cal-
deira, atendendo ao requerimento 
da Câmara Municipal, participou 
da reunião ordinária para prestar 
esclarecimentos sobre diversos 
assuntos relacionados à Prefeitura 
Municipal.  Orlando estava acom-
panhado do vice-prefeito, Elio da 
Mata, e de seu secretariado.

Antes de ser inquirido pelos 
vereadores, Orlando falou sobre a 
onda verde e a vacinação em Ita-
birito: “Nós não podemos brincar 
com essa doença. [...] Realmente 
precisamos tomar muito cuidado. 
[...] Nós conseguimos muitos avan-
ços na vacinação, já vamos vacinar 
35 anos. Estamos seguindo rigoro-
samente o que preconiza o Plano 
Nacional de Imunização. De acor-
do com o que a gente recebe, nós 
vamos vacinando”.

Acerca da vacinação, o chefe 
do executivo foi interrogado sobre 
os horários, o estoque de vacinas e 
a logística para aplicação das doses. 
O prefeito disse: “Nossa equipe 
trabalha das 08h às 12h, em função 
do número de doses que nós temos. 
[...] Não adianta ficar lá se não te-

mos doses para aplicar. Essas vaci-
nas quando vem do programa para 
o município já chegam praticamen-
te carimbadas, como primeira e se-
gunda dose. O município não pode 
utilizar a segunda dose em detri-
mento de vacinar antecipadamente, 
o PNI não permite. Nós temos sim, 
hoje, todas as vacinas reservadas 
para vacinar a segunda dose. [...] 
Aquela estrutura que foi montada 
na área do Julifest foi exatamente 
para facilitar para as pessoas. [...] 
Se nós não tivermos um cadastro 
e seguirmos exatamente esse ca-
dastro, [...] a gente não consegue 
controlar”.

Ainda relacionado à pandemia, 
Orlando e sua equipe foram ques-
tionados sobre os gastos no comba-
te à covid. “Os valores que vocês 
encontram no portal da transparên-
cia, na aba da covid, na primeira 
página do portal, são valores ex-
traídos do nosso sistema de gestão 
financeira e orçamentária. Os 23 
milhões empenhados não signifi-
cam que a prefeitura irá liquidar es-
sa despesa [...]. Obrigatoriamente, a 
gente tem que fazer uns bloqueios 
orçamentários por regra. [...] Como 
os contratos de prestação de servi-
ço para Covid-19 são em caráter 

emergencial e extraordinário, eles 
podem quando for decretado o fim 
da pandemia serem extintos”, afir-
mou a secretária municipal de pla-
nejamento, Débora Aguiar.

O presidente da Câmara rea-
firmou que é importante a Câmara 
ficar atento aos gastos da Prefeitura 
Municipal: “não é porque estamos 
em pandemia que vamos perder o 

controle dessa situação. Temos que 
averiguar sim, temos que fiscalizar 
e estou sempre de acordo com isso, 
é o nosso papel”.

Na área da saúde, foi falado 
também sobre a implantação da 
UTI em Itabirito. No dia 09, a 
Prefeitura assinou o protocolo de 
intenções com a Sociedade Bene-
ficente São Camilo para implanta-

ção de leitos de UTI – Unidade de 
Tratamento Intensivo no Hospital 
São Vicente de Paulo. “A nossa re-
ceita aumentando, surgiu a grande 
possibilidade de fazer esse proto-
colo de intenção. Nós não quere-
mos que ele seja 100%, para que 
dê a oportunidade de outros em-
presários participarem e também 
a própria Unimed ter condições de 
fazer internações dentro da nossa 
UTI, porque, se fosse 100% mu-
nicípio, seria somente através do 
SUS”, afirmou Orlando.Itabirito recebe visita de Cônsul da Eslováquia

LUCAS PORFÍRIO

A Prefeitura de Itabirito recebeu na tarde desta quinta-feira, dia 5 de agosto, a visita 
do cônsul da Eslováquia em Minas Gerais, Renato Werner Victor de Queiroz. Na opor-
tunidade, representantes da administração municipal apresentaram ao eslovaco detalhes 
dos projetos em andamento visando à modernização e à inovação dos serviços públicos 
municipais. “A visita do cônsul da Eslováquia é mais um importante capítulo do projeto 
de divulgação e internacionalização da marca Itabirito. Estamos entre os 20 municípios 
que mais geraram empregos com carteira assinada no Brasil em 2020 e temos investido 
em setores estratégicos a fim de garantir uma gestão cada vez mais eficiente”, destaca o 
prefeito Orlando Caldeira. 

Cooperação e parcerias em pauta
Ao longo do encontro, no gabinete da Prefeitura, foram discutidas diversas possibili-

dades de intercâmbio entre o município de Itabirito e o país europeu em segmentos como 
turismo, esportes e desenvolvimento econômico. “Por meio de cooperações e de parcerias, 
visão que a gestão municipal já tem, a Prefeitura conseguirá levar Itabirito, efetivamente, a 
qualquer parte do mundo e também captar investimentos internacionais, de diversos locais 
do mundo”, destacou o cônsul eslovaco Renato Werner.
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Extrato do 4º Termo Aditivo do Con-
trato de Prestação de Serviço de Servi-
ço Publicitário. Referência: Tomada de 
Preço nº003/2019, Processo nº051/209 
nos termos da Lei nº 8.666/93, com suas 
posteriores alterações. Contratante: Servi-
ço Autônomo de Saneamento Básico do 
Município de Itabirito - MG. Contratada: 
I4 Comunicação Ltda. Objeto: contrato de 
agência de publicidade para prestação de 
serviços publicidade, atendendo as neces-
sidades de estudo, planejamento, concep-
ção e a execução, incluindo a distribuição, 
com a respectiva negociação de espaços na 
mídia, de peças e campanhas publicitárias 
institucionais, de caráter educativo, infor-
mativo e de orientação social á comunida-
de, Valor Total: R$13.941,20 (Treze mil 
novecentos e quarenta e um reais e vinte 
centavos). Forma de pagamento: 05 (cin-
co) dias após a emissão e aceite da nota 
fiscal. Vigência: Inalterado.  Dotação Or-
çamentária: Manutenção e Incremento das 
Ações de Comunicação Social e Institucio-
nal: 17 512 1711 4.030 33.90.39.68  Per-
manecem inalteradas as demais cláusulas 
e condições do contrato original. Data da 
assinatura do Termo Aditivo: 29/07/2021. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
Extrato do 7º Termo Aditivo do Contra-
to de Prestação de Serviço de Vigilância 
Armada. Referência: Pregão Presen-
cial nº057/2019, nos termos da Lei nº 
8.666/93, com suas posteriores alterações. 
Contratante: Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico do Município de Itabirito 
- MG. Contratada: Guardseg Vigilância e 
Segurança EIRELI. Objeto: Contratação 
de empresa especializada na prestação de 
serviço continuado de vigilância armada 
para preservação do patrimônio imobiliá-
rio e móvel na UTA - Unidade de Trata-
mento de Água do SAAE. Valor mensal 
permanece Inalterado: R$24.616,79 (Vinte 
e quatro mil seiscentos e dezesseis reais e 
setenta e nove centavos). Forma de paga-
mento: 10 (dez) dias após a emissão e acei-
te da nota fiscal. Vigência: fica aditado por 
mais 04 (quatro) meses até 31/12/2021.  
Dotação Orçamentária: 17 512 1711 4.001 
33.90.39.60. Permanecem inalteradas as 
demais cláusulas e condições do contrato 
original. Data da assinatura do Termo Adi-
tivo: 05/08/2021. Rogério Eduardo de Oli-
veira, Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Dispensa de Licitação para 
Realização do Processo Seletivo Simpli-
ficado. Referência: Processo Licitatório 
nº067/2021, Dispensa de Licitação nº 
015/2021, nos termos da Lei nº 8.666/93, 
com suas posteriores alterações. Contra-
tante: Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico do Município de Itabirito - MG. 
Contratada: Fundação de Desenvolvi-
mento da Pesquisa – FUNDEP. Objeto: 
Contratação de empresa especializada para 
realização do processo seletivo simplifi-
cado para a contratação por tempo deter-
minado para atender a necessidade tem-
porária de excepcional interesse público 
para preenchimento das vagas do quadro 
funcional do Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico de Itabirito – MG - SAAE. 
Valor Total deste contrato: R$29.973,00 
(Vinte e nove mil novecentos e setenta e 
três reais). Forma de pagamento: dividido 
em 03 (três) parcelas conforme contrato, 
em 10(dez) dias corridos. Vigência: até 
31/12/2021. Permanecem inalteradas as 
demais cláusulas e condições do contrato 
original. Data da Dispensa: 03/08/2021. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
Aviso de cotejo de Proposta Técnica: O 
SAAE de Itabirito, através da sua Comis-
são Permanente de Licitação, torna público 
o resultado do cotejo entre as vias identi-
ficadas e não identificadas da Proposta 
Técnica II Processo Licitatório Tomada 
de Preços 004/2021; Processo 054/2021
cujo objeto é a contratação de uma agência 
de comunicação para prestação de serviços 
de publicidade de assuntos relevantes e 
pertinentes ao funcionamento do SAAE de 
Itabirito-MG. Os serviços de publicidade 
compreendem um conjunto de atividades 
realizadas integradamente que tem por 
objetivo o estudo, planejamento, concei-
tuação, concepção, a criação, a execução 
interna, a intermediação e a supervisão da 
execução externa, bem como da distribui-
ção de publicidade aos veículos e demais 
meios de divulgação, Conforme especifi-
cações do anexo I do edital. Empresa Clas-
sificada:  Soma Total = 90,64 pontos - I4 
Comunicação Ltda – ME. A Sessão Públi-
ca se realizou em 10 de agosto de 2021, às 
09h00min horas. Outras informações pelo 
telefone (31) 3562-4102 ou pelo E-mail: 
compras@saaeita.mg.gov.br; ou pelo Site: 
www.saaeita.mg.gov.br
Aviso de Julgamento da Proposta de 
Preço – O SAAE de Itabirito torna público 
que realizou abertura da Proposta de Pre-
ço do Processo Licitatório nº054/2021, 
na modalidade de Tomada de Preço 
nº004/2021 - Objeto: contratação de uma 
agência de comunicação para prestação 
de serviços de publicidade de assuntos 
relevantes e pertinentes ao funcionamento 

do SAAE de Itabirito-MG. Os serviços de 
publicidade compreendem um conjunto de 
atividades realizadas integradamente que 
tem por objetivo o estudo, planejamento, 
conceituação, concepção, a criação, a exe-
cução interna, a intermediação e a super-
visão da execução externa, bem como da 
distribuição de publicidade aos veículos e 
demais meios de divulgação, Conforme 
especificações do anexo I do edital. De-
clarou a Empresa Agência de Publicidade 
I4 Comunicação Ltda. - ME com a melhor 
desclassificação Itabirito/MG, 02/08/2021 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE: www.saaeita.mg.gov.br
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Proposta 
e Habilitação do Processo Licitatório nº. 
054/2021, na modalidade de Tomada de 
Preço nº004/2021 - Objeto: contratação de 
uma agência de comunicação para presta-
ção de serviços de publicidade de assuntos 
relevantes e pertinentes ao funcionamento 
do SAAE de Itabirito-MG. Os serviços de 
publicidade compreendem um conjunto 
de atividades realizadas integradamente 
que tem por objetivo o estudo, planeja-
mento, conceituação, concepção, a cria-
ção, a execução interna, a intermediação 
e a supervisão da execução externa, bem 
como da distribuição de publicidade aos 
veículos e demais meios de divulgação, 
Conforme especificações do anexo I do 
edital, Empresa Vencedora e Habilitada: 
Agencia de Publicidade i4 Comunicação 
Ltda - ME perfazendo um valor total de 
R$300.000,00 (Trezentos mil reais) Itabi-
rito/MG, 10/08/2021 – Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE: 
www.saaeita.mg.gov.br
Extrato de contrato de empresa de 
agência de publicidade. Referência: To-
mada de Preço nº004/2021, nos termos 
da Lei nº 8.666/93, com suas posteriores 
alterações. Contratante: Serviço Autôno-
mo de Saneamento Básico do Município 
de Itabirito - MG. Contratada: I4 Comu-
nicação Ltda - ME, – Ficando contra-
tada - A contratação de uma agência de 
comunicação para prestação de serviços 
de publicidade de assuntos relevantes e 
pertinentes ao funcionamento do SAAE de 
Itabirito-MG. Os serviços de publicidade 
compreendem um conjunto de atividades 
realizadas integradamente que tem por 
objetivo o estudo, planejamento, concei-
tuação, concepção, a criação, a execução 
interna, a intermediação e a supervisão da 
execução externa, bem como da distribui-
ção de publicidade aos veículos e demais 
meios de divulgação, Conforme especifi-
cações do anexo I do edital - Perfazendo 
um Valor Total: R$300.000,00 (Trezentos 
mil reais). Forma de pagamento: 10 (dez) 
dias corridos após a emissão e conferência 
da Nota Fiscal. Vigência: Fica vigente até 
31/12/2021.  Dotação Orçamentária sistema 
de administração. Operação e Manutenção 
das Ações de Gestão e da Adm. Geral do 
SAAE: 17.512.1711.4030.33.90.39.00 Per-
manecem inalteradas as demais cláusulas 
e condições do contrato original. Data da 
assinatura: 10/08/2021. Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
Pregão Presencial – 043/2021 - S.R.P. 
019/2021. Encontra-se aberto na sede do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito à Rua Rio Branco, nº 99 em 
Itabirito - MG, o Processo Licitatório n° 
068/2021, na Modalidade de Pregão Pre-
sencial nº. 043/2021. S.R.P. nº 019/2021 
- Objeto: Registro de preço para futura e 
eventual contratação de empresa especia-
lizada em locação de caçambas para co-
leta de resíduos do Sistema Preliminar de 
Tratamento de Esgoto – ETE, resíduos do 
Sistema de Tratamento de Água – ETA, re-
síduos da Unidade de Tratamento de Água 
– UTA e de resíduos do Sistema de Ma-
nutenção e Operação do SAAE, conforme 
especificações do anexo I, do edital, no dia 
30/08/2021 às 09h00min, na sala de reu-
niões do SAAE, situado à Rua Rio Branco, 
nº. 99 – Centro, em Itabirito - MG – CEP: 
35.450-081 – Site www.saaeita.mg.gov.br. 
E-mail: compras@saaeita.mg.gov.br

Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990

(31) 98491-1890
(31) 98491-1890

 98491-1890

ANÚNCIOS:

1º Festival da Música de Itabirito:
grande final revelará novos talentos 
da música nacional

Está chegando a grande final do 1º Festival da Música de 
Itabirito. No próximo sábado, dia 14 de agosto, o evento rea-
lizado pela Prefeitura, por meio da Secretaria de Patrimônio 
Cultural e Turismo, revelará novos talentos da cadeia produti-
va musical e premiará os melhores artistas.

Nessa última etapa, os concorrentes se apresentarão para 
a comissão julgadora da grande final, composta por profis-
sionais do meio artístico, produção musical e entretenimento. 
Carol de Amar, Márcio Buzelin, Grazi Medrado, Barral Lima 
e Rodrigo Brasil serão os jurados das apresentações finais.

Ao todo, 20 finalistas disputarão os prêmios, que variam 
entre R$ 12 mil e R$ 3 mil. Dos classificados, 10 são artistas 
locais, residentes em Itabirito, e os outros 10 são de diversas 
regiões do Brasil. 

Músicas inéditas e autorais na final
Entre março e abril deste ano, os compositores inscreve-

ram músicas inéditas e autorais. As canções classificadas pa-
ra a etapa final podem ser ouvidas na playlist disponível no 
canal Mais Cultura e Turismo, no YouTube. O evento será 
transmitido a partir das 16h, ao vivo, do Anfiteatro do Parque 
Ecológico, por meio dos canais da Prefeitura no YouTube e 
Facebook. Durante todo o evento serão tomadas medidas de 
biossegurança para prevenção contra a Covid-19.

Premiações do Festival
1º lugar: Troféu + R$12.000,00; 2º lugar: Troféu + R$ 

8.000,00; 3º lugar: Troféu + R$ 4.000,00; Prêmio para a 
Melhor Letra: Troféu + R$ 3.000,00

O edital prevê ainda o prêmio Canção da terra, destina-
do à melhor música de Itabirito, contemplando troféu e R$ 
3.000,00 em dinheiro, caso nenhuma música inscrita por par-
ticipantes de Itabirito seja premiada entre os três primeiros lu-
gares ou Melhor Letra.

Conselho Municipal de Saúde: novos 
membros são empossados em Itabirito

Os novos membros do Con-
selho Municipal de Saúde foram 
empossados no dia 4 de agosto. 
A posse foi realizada, virtual-
mente, no Gabinete e contou 
com a presença do prefeito Or-
lando Caldeira e do secretário de 
Saúde e membro do Conselho, 
Marco Antônio Félix.

Os 16 membros, empossados 
por meio do decreto municipal 
n° 13.925/2021, terão mandato 
de dois anos e representam, além 
da administração municipal, os 
prestadores de serviços privados, 
conveniados, credenciados ou sem fins lucrativos; trabalha-
dores da saúde e usuários do Sistema Único de Saúde - SUS.

“A administração conta com os membros do Conselho 
para que Itabirito possa executar uma saúde de qualidade. O 
trabalho de cada membro na execução de uma saúde eficaz 
no município é o que faz a gestão ocorrer de forma clara, 
proporcionando saúde de excelência para toda a população”, 
destacou o prefeito Orlando Caldeira.

Conselho Municipal de Saúde
O objetivo básico do Conselho, instituído em 31 de 

agosto de 1999 por meio da Lei Municipal nº 2.119/99, é es-
tabelecer, acompanhar, controlar e avaliar as ações e serviços 
de saúde de qualquer natureza, como também dos aspectos 
econômicos e financeiros, constituindo a instância máxima 
do município.

“O Conselho é um órgão deliberativo das ações de saúde 
do município. A participação efetiva dos trabalhadores, da 
comunidade em geral, dos prestadores de serviços que com-
põem o conselho é de fundamental importância e contribui, 
significativamente, para que possamos aprimorar cada vez 
mais o atendimento à população de Itabirito”, acrescenta o 
secretário de Saúde, Marco Antônio Félix.

Vale abre processo seletivo 
exclusivo para mulheres 
engenheiras, analistas e gestoras

Na quarta-feira (11), a Vale abriu inscrições para um novo 
processo seletivo exclusivo para o gênero feminino. Ao todo, 
45 vagas nos níveis gerencial e staff (analistas e engenheiras 
sênior, master e especialista) serão ofertadas nos estados 
de Minas Gerais, Espírito Santo, Goiás e Pará para a área 
de projetos de capital. As 32 vagas para Minas Gerais estão 
distribuídas entre as cidades de Nova Lima, Itabirito, Maria-
na, Itabira e São Gonçalo do Rio Abaixo. Com este processo 
seletivo, a Vale busca profissionais com formação em Enge-
nharia para preencher 30 vagas, e em Administração, Ciên-
cias Contábeis, Saúde e Segurança e Ferrovia para ocupar 
outras 15 vagas de analistas. As inscrições ficam abertas até 
o dia 24 de agosto no site www.vale.com/mulheres2021. As 
candidatas precisam ter disponibilidade para mudança e início 
de trabalho imediato. A remuneração e os benefícios serão 
definidos de acordo com cada nível/vaga.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Luto: Sepultado na última segunda-feira aos 87 
anos, Ivo Gonçalves Martins, vice-prefeito de 
1989 a 1992, além de vereador por 3 manda-
tos. Ele criou o Cordão da Velha, foi presidente 

do Lions, Itabirense e Banda Santa Cecília. Músico de destaque, era 
um eterno incentivador de nossa arte e nossa cultura. Aos familiares 
nossas condolências.
Por onde anda? Simão da Silva Santana, que exerceu com digni-
dade e competência o cargo de vereador no parlamento municipal. 
Gente que cultiva grandes amizades e está sempre incentivando nos-
sas causas sociais, Simão Santana é gente de expressão na região dos 
Inconfidentes.
Festival: O parque ecológico está fechado até o próximo dia 15. O 
motivo são os preparativos para o festival de música que acontece 
em nossa city, respeitando naturalmente o protocolo sanitário que o 
momento exige. O lema é alegria organização e respeito.
Para refletir: Política é como nuvem. Você olha e ela está de um 
jeito. Olha de novo e ela já mudou. (Magalhães Pinto)

Câmara de Itabirito vota por 
arquivamento de processo 
contra seu vice-presidente

Padroeira: Até 15 
de agosto tere-
mos celebrações 
da palavra e eu-
carístia, hosanas, 
fraternidade e 
reflexão. Os ita-
biritenses estão 
louvando a sua 
excelsa rainha e 
padroeira Nossa 
Senhora da Boa 
Viagem. O pároco 
Miguel Ângelo 
Fiorillo coordena 
as ações nestes 
momentos de fé e 
oração.

Turismo: A imagem 
do Cristo idealiza-
do e construído 
pelo prefeito Celso 
Matos possui vista 
panorâmica, onde 
se observa a Serra 
da Piedade, Pico 
do Itacolomy, Serra 
do Caraça e grande 
parte da cidade 
encanto de Zaira 
Melillo. Construída 
no morro do João 
Pinto e depois mor-
ro do cruzeiro, a 
imagem do Cristo 
Redentor tem 30 
metros de altura e 
está a uma altitude 
de 1.179 metros. 
Além de ser ponto 
de encontro de famílias, jovens e casais de enamorados, o 
local é palco de concurso de pipas, campeonato de moun-
tain Bike e downhill.

A denúncia segue sendo investigada pelo Ministério Público
LUCAS PORFÍRIO

A Câmara Municipal de Itabirito, 
por 7 votos a 6, arquivou o processo 
de denúncia e cassação contra o ve-
reador Anderson Martins da Concei-
ção (o Pastor Anderson). A audiên-
cia aconteceu na manhã de ontem, 
terça-feira (10), no plenário da casa 
legislativa.

Em maio de 2021, João Oliveira 
Bosco, suplente de Anderson Mar-
tins, protocolou a denúncia acusando 
o vereador de ter realizado serviços 
de publicidade, através de sua em-
presa “Sou Notícia”, para a Prefei-
tura Municipal de Itabirito e para o 
SAAE, após ter tomado posse na 
Câmara Municipal da cidade.

A votação, pela cassação ou ar-
quivamento, foi nominal e aberta, di-
vidida em duas partes. Primeiramen-
te, foi votado se o vereador cometeu 
infração de acordo com o art.4º do 
decreto de lei 201/67: praticar contra 
expressa disposição de lei ato de sua 
competência, ou omitir-se na sua prá-
tica. Posteriormente, também, basea-
do no art.4º, se o vereador procedeu 
de modo incompatível com a digni-
dade e o decoro do cargo.

Em ambos os casos, o verea-
dor Anderson Martins foi absolvido 
das acusações. Votaram a favor do 
arquivamento os vereadores: Arnal-
do Pereira (MDB), Daniel Sudano 
(Cidadania), Leandro Marques (PS-
DB), Lucas Eduardo Santos (MDB), 
Márcio Oliveira Junior (Cidadania), 
Sandro Maurélio Rodrigues da Cruz 
e Wellington Danilo dos Santos (Ci-
dadania). A favor da cassação: Edson 
Junior (Republicanos), Fábio Fon-
seca (Avante), Igor Júnior da Silva 
(PTB), Maximiliano Fortes (DEM), 
Paulo Teixeira (Republicanos) e Re-
nê Américo (PSD).

“A gente saiu cumprindo o dever 
democrático. Não estamos livres de 
denúncias, ninguém está. Mas, após 
ser denunciado, temos que provar 
nossa inocência. Foi o que eu fiz 
hoje, eu provei minha inocência. 
[...]. Eu me sinto feliz, foram quatro 
meses de sofrimento, sendo ameaça-
do de perder um sonho [...]. E hoje, 
graças a Deus, foi feita justiça [...]”, 
declarou Anderson Martins. 

A audiência
A defesa de Anderson Martins, 

logo no início, solicitou à comissão 
processante, composta por Léo do 
Social (presidente), Paulinho (relator) 
e Igor Nego Liso (secretário), que o 
acusado pudesse votar. Além disso, 
pleiteou que o vereador Fabinho fos-
se impedido de votar por estar mo-
vendo uma ação, que está em segredo 
de justiça, contra Anderson Martins, 
e por isso teria interesse na votação. 
A comissão, acompanhada da asses-
soria jurídica da Câmara, indeferiu as 
solicitações.

Assim, a defesa solicitou que fos-
se perguntado ao vereador Fábio “se 
de fato ele propôs uma ação contra o 
senhor Anderson Martins da Concei-
ção, para que isso seja consignado em 
ata”. O vereador Fábio decidiu não se 
manifestar, pois “é assunto particular, 
não tem nada a ver com a vereança”.

De acordo com o advogado de 
defesa, Reinaldo Belli, “nós argui-
mos em dois momentos, uma ques-

tão técnica que respeita em primeiro 
lugar o impedimento do eminente 
vereador Fábio que detém uma ação 
judicial distribuída em face do nos-
so cliente, ação que está em segredo 
de justiça e que por isso mesmo não 
pode ser abordada por nós quanto 
ao mérito, então nós só fornecemos 
o número e arguimos matéria que a 
comissão processante rejeitou”.

Posteriormente, a pedido do ve-
reador Renê e da defesa de Anderson 
Martins, o relator Paulo leu para os 
presentes a denúncia e a defesa com 
as declarações anexadas. Ainda, fo-
ram exibidas as gravações das oitivas 
de testemunhas, realizada no dia 05 
de julho.

Na ocasião, foram ouvidos o 
assessor jurídico do SAAE de Ita-
birito, Marco Aurélio de Carvalho, 
e a secretária municipal de fazenda, 
Rane Curto Nascimento Ferreira. 
Esta, ao ser questionada se é comum 
a emissão de notas fiscais em nome 
da prefeitura em caso de agencia-
mentos, respondeu que: “quando é 
feito um agenciamento, as notas fis-
cais são emitidas contra a Prefeitura 
Municipal de Itabirito. Eu não tenho 
conhecimento a fundo do contrato 
[...], por isso não sei te falar se isso 
está previsto em contrato, se não está, 
mas é comum de acontecer”.

Já o assessor jurídico do SAAE, 
em seu depoimento, declarou que 
não há contratação direta da PMI 
com a MARTINS COMUNICA-
ÇÕES EIRELI, que até então, estava 
no nome de Anderson Martins. De 
acordo com ele, a Agência I4 ganhou 
a licitação e ela sim era a responsá-
vel por terceirizar o serviço contra-
tando outras empresas. Questionado 
pelo advogado de acusação, Mariel 
Marra, se houve prestação do servi-
ço após a posse, Marco respondeu 
que: “houve um pagamento de uma 
nota fiscal, não sei se em janeiro ou 
fevereiro, não me lembro a data”. 
Ainda, questionado se Anderson po-
deria continuar prestando serviços 
sendo sócio da empresa, o secretário 
respondeu que “não poderia”. Desde 
março de 2021, a Martins Comunica-
ções EIRELI está no nome da esposa 
do vereador Anderson. 

Apresentação 
dos pareceres

Antes da votação, foram lidos os 
relatórios da comissão. Os vereado-
res Igor e Paulinho emitiram parecer 
favorável em levar o caso para vota-
ção em plenário. Já Léo, presidente 
da Câmara e da Comissão, emitiu 
parecer pelo arquivamento do pro-
cesso, por entender que a denúncia 

era improcedente.
Segundo Léo, a comissão se re-

uniu no dia 09 para elaboração do 
parecer. “Eu respeito a opinião deles, 
e mantive a minha opinião porque eu 
estava convicto que de fato o verea-
dor não tinha cometido o crime que 
estava sendo acusado. De uma forma 
democrática foi lido os dois relatórios 
para que ficasse registrado que os 
posicionamentos eram divergentes”, 
completou.

Os vereadores que quiseram, 
puderam se manifestar por até 15 
minutos. Max Fortes se posicionou 
dizendo: “de tudo que foi colocado e 
tivemos conhecimento, infelizmente, 
demonstra a infração. [...] O que pesa 
na decisão pela cassação é a incom-
patibilidade das funções. Não tem 
condições de um vereador, que tem 
como seu papel principal legislar, 
criar projetos e fiscalizar o executivo 
ter essa incompatibilidade. [...] Se re-
cebo da prefeitura, direta ou indireta-
mente, ou qualquer que seja o modo, 
compromete eu fiscalizar”.

O vereador Edson também se 
manifestou, dizendo entender que 
“alguns pontos ficaram bem claros 
no decorrer de todo esse processo. 
Primeiro que houve a contratação. 
[...] A defesa sempre afirmou que não 
houve contratação direta e a acusação 
que houve contratação indireta. [...] 
Um ponto que a gente pode identifi-
car nessa denúncia é que houve indi-
retamente a prestação de serviço da 
empresa do vereador Anderson [...]”.

Após os pronunciamentos dos 
vereadores, a defesa teve até duas ho-
ras para realizar a sustentação oral. O 
advogado Reinaldo Belli, defendeu 
que os contratos eram indiretos e não 
com a prefeitura. Sendo assim, de 
acordo com ele, não havia relação en-
tre Anderson Martins e a Prefeitura. 
Sobre as notas fiscais, a defesa alegou 
que “os contratos foram realizados 
por empresas privadas, e que as no-
tas fiscais emitidas contra a Prefeitura 
eram apenas para fins tributários [...]. 
Não deve confundir formalização 
contratual com simples prestação de 
serviço”.

“Hoje a gente finaliza esse pro-
cesso com muita maturidade e res-
peito pela população de Itabirito. Eu 
agradeço ao Igor, ao Paulinho, que 
me deu apoio para fazer um trabalho 
sério e a gente finalizou da forma que 
deveria, independente de qual fosse o 
resultado. [...] Agradeço aos funcio-
nários da Câmara, foi uma experiên-
cia inédita, a nossa assessoria jurídica 
[...]”, finalizou o presidente do legis-
lativo, Léo.
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Prefeitura de Itabirito confirma 1°
caso da variante delta no município

A CIDADE 
E EU
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A criança exige A criança exige 
o máximo respeitoo máximo respeito

A CIDADE 
E EU

CONSIDERA-SE criança, diz o seu Estatuto, a pessoa até 12 
anos de idade incompletos. Já o adolescente é aquela entre 12 e 18 
anos de idade. A ambos a lei atribui todos os direitos fundamentais 
inerentes à pessoa humana, sem prejuízo da proteção integral, as-
segurando-lhes todas as oportunidades e facilidades, a fim de facili-
tar-lhes: o desenvolvimento físico, mental, moral, espiritual e social, 
em condições de liberdade e de dignidade.

A Lei, Estatuto da Criança e do Adolescente que segue rigoro-
samente a Declaração Universal dos Direitos Humanos com seus 
onze princípios admiráveis e verdadeiros, protege com sabedoria 
e clareza a criança e consequentemente o adolescente. A criança 
passa para a adolescência, logo ao completar 12 anos. Portanto, 
com 12 anos e um dia, já é considerada adolescente até completar 
18 anos, quando se torna uma pessoa adulta, responsável por seus 
atos perante a lei.

“Todas as crianças, absolutamente sem qualquer exceção go-
zarão dos direitos anunciados, sem distinção de raça, cor, sexo, 
língua, religião, opinião política ou de qualquer outra condição, quer 
seja sua ou de sua família”, assim reza o 1º artigo da sábia e per-
feita Declaração Universal dos Direitos Humanos, proclamada em 
Assembleia Geral.

NÃO SEI A QUEM são atribuídas essas notáveis afirmações, 
mas adoto-as com respeito e admiração, porque registram grandes 
verdades para a educação da criança:

“Se a criança vive com críticas, ela aprende a condenar.
- Se a criança vive com hostilidade ela aprende a agredir.
- Se a criança vive com zombarias, ela aprende a ser tímida.
- Se a criança vive com humilhação, ela aprende a se sentir 

culpada.
- Se a criança vive com tolerância, ela aprende a ser paciente.
- Se a criança vive com incentivo, ela aprende a ser confiante.
- Se a criança vive com retidão, ela aprende a ser justa.
- Se a criança vive com elogios, ela aprende a apreciar.
- Se a criança vive com aprovação, ela aprende a gostar de si 

mesma.
- Se a criança vive com aceitação e amizade, ela aprende a 

encontrar amor no mundo”. (Livro: “Conselhos”).
NÓS, os pais, educadores, professores, temos a obrigação ina-

lienável de prepararmos as crianças e de modo especial os adoles-
centes para entrar num mundo atual, cheio de problemas. A alma 
da educação é a educação da alma, ou seja, do espírito, para en-
frentar, com entusiasmo e consciência, os inúmeros e difíceis pro-
blemas que surgirão, sem dúvida, em sua vida futura. A educação e 
a instrução têm papel relevante e insubstituível em sua caminhada.

- Rousseau, com seu admirável personagem “O Emílio”, já nos 
advertia, seriamente, sobre isto.

- Augusto Comte, fundador do Positivismo, pregou “o amor por 
princípio, a ordem por base e o progresso por fim”, e, tudo isto exige 
homens e lideranças preparados desde sua juventude, sob pena de 
fracasso em suas vidas e pretensões futuras.

“O perigo do passado era o dos homens se tornarem escravos. 
O perigo do presente é de que os homens se tornem robôs”. So-
mente a instrução e a educação preparam a criança e o adolescen-
te para a sociedade na qual será inserida, incluída. A criança exige 
o máximo respeito.

KARINA PERES 

A Prefeitura de Itabirito con-
firmou, por meio do boletim 
epidemiológico divulgado nesta 
terça-feira (10), que o município 
registrou o primeiro caso da va-
riante delta, a mais transmissível 
de todas. Segundo o documento, a 
pessoa já se recuperou e não reali-
zou viagens nos últimos três meses. 
O boletim também informava que 
um dos contatos do infectado apre-
sentou sintomas leves, entretanto, 
a Secretária de Saúde informou ao 
O LIBERAL que ele testou ne-
gativo para a covid-19. Porém, por 
precaução, a pasta explicou que o 
paciente está em isolamento para 
monitoramento dos sintomas.

Segundo o boletim, a pessoa 
infectada pela variante delta apre-
sentou sintomas por volta do dia 20 
de julho, sendo atendida e colhido 
PCR, que entrou na amostra da 
Fundação Ezequiel Dias (Funed) 
para genotipagem. A Secretária de 
Saúde trata o caso como não im-
portado (foi infectado no Brasil), 
sendo considerada uma transmis-
são comunitária, que ocorre quan-
do a transmissão é feita dentro do 
território do estado. A Secretaria de 
Estado de Saúde de Minas Gerais 
já está ciente e acionou a Vigilân-
cia Epidemiológica para investigar 
o caso.

Durante uma transmissão ao 
vivo realizada na tarde desta quar-
ta-feira (11), o prefeito de Itabirito, 
Orlando Carneiro, ressaltou que 
apesar do município estar na on-

da verde do Minas Consciente, é 
necessário ter cautela em relação 
às aglomerações. “O poder pú-
blico de Itabirito está informando 
a população sobre todas as ações 
necessárias para a prevenção, para 
alertá-los, que mesmo estando na 
onda verde, é necessário prudência. 
Todas as ações de prevenção como 
máscara e álcool em gel precisam 
continuar sendo seguidas. Todas 
as quintas nos reunimos com o 
Comitê da Covid-19, e apesar da 
onda verde permitir espaços pú-
blicos abertos, decidimos manter 
esses locais fechados para evitar 
que a população se aglomere. Nós 
pedimos compreensão para todos, 
é preciso entender que ainda esta-
mos em pandemia, e todo cuidado 
é pouco”, afirmou.

Em nota, a Prefeitura também 
informou que nesta quinta-feira (12), 
os membros do Comitê Covid-19 
se reunirão para discutir medidas 
visando à contenção da dissemina-
ção da variante delta em Itabirito e 
ressaltou que todas as medidas de 
precaução contra a doença permane-
cem válidas no município, a exem-
plo do uso de máscara, higienização 
das mãos, distanciamento social em 
locais fechados ou abertos, além de 
fiscalização. 

Sintomas da variante
Ainda durante a transmissão, 

o médico infectologista, Marcelo 
Campos, explicou que os sintomas 
típicos da covid-19, como falta de 
olfato, não são comuns na varian-
te delta. “Ela parece muito mais 
um resfriado comum, então é uma 

infecção que passa muito mais des-
percebida. Os sintomas começam 
como de um resfriado comum, 
um percentual dos casos apresenta 
diarréia, principalmente nas crian-
ças, febre baixa, dor de garganta e 
no corpo”, disse o médico.

Ele também informou que por 
ser mais transmissível, é prová-
vel que o número de internações 
volte a subir em Itabirito. “Não 
há evidências de que ela seja mais 
letal ou agressiva, mas como ela é 
mais transmissível, provavelmente 
vamos ter o aumento de casos de 
internações, mas será muito mais 
por causa do aumento de casos do 
que pela agressividade da cepa”, 
afirmou Marcelo. 

Variante delta avança 
em todo o estado

Considerada pelos cientistas 
como a mais contagiosa de todas, 
a variante delta está se espalhan-
do rapidamente por Minas Gerais. 
Belo Horizonte já registrou dois 
casos da nova cepa, Juiz de Fora 
tem um caso confirmado. A cidade 
de Virginópolis, assim como Itabi-
rito, registrou um caso positivo da 
variante delta sendo transmitida de 
forma comunitária. Também nesta 
terça-feira (10), Montes Claros teve 
o primeiro caso da variante confir-
mado na cidade. Na semana passa-
da, Barão de Cocais também teve 
um teste positivo para a nova cepa. 
O avanço da variante pelo Brasil se 
torna ainda mais grave pelo fato das 
vacinas contra a covid-19 serem 
eficazes contra os sintomas, mas 
não contra a transmissão da delta.

Iniciada revitalização de vestiários 
da quadra de esportes do Acuruí

Dando continuidade às melho-
rias na qualidade das instalações 
esportivas do município, a Prefeitu-
ra de Itabirito, por meio de parceria 
entre a Secretaria de Esportes e La-
zer e a Ferro Puro Mineração, deu 
início na manhã do último sábado, 
dia 7 de agosto, à revitalização dos 
vestiários da quadra de esportes do 
distrito de Acuruí.

A ação teve como objetivo reu-
nir voluntários da empresa, junto a 
integrantes da equipe Itabirito Tria-
thlon Team, servidores da Prefeitu-
ra e moradores da comunidade para 
executar o início da revitalização 
dos vestiários, bem como interven-
ções de paisagismo na quadra do 
Acuruí. "É muito importante mos-
trar para a sociedade ações que for-
taleçam a união de segmentos em 
prol de algo maior. Cada um que 
esteve na quadra foi com o objetivo 

comum de proporcionar melhorias 
para a comunidade local”, destaca 
o secretário de Esportes e Lazer, 
Raphael Rondow.

Incentivo à prática 
de atividades físicas

O evento também contou com 
o incentivo à adoção de hábitos que 
promovam a qualidade de vida, co-
mo a prática de atividades físicas e 
alimentação saudável. As pessoas 
presentes na ocasião ainda partici-
param de uma sequência de exercí-
cios laborais. Todo o evento seguiu 
as medidas de distanciamento e 
higienização para prevenção da 
Covid-19.

“O objetivo da ação é a promo-
ção da cidadania e da qualidade de 
vida, integrando empresa, comu-
nidade e poder público”, afirma o 
gestor da unidade da Ferro Puro, 
Igor Gurgel Ferreira.

Pintura de vestiários e 
revitalização de jardins
As instalações do vestiário 

receberam camadas de pintura 
na superfície externa, enquanto 
os jardins da área de lazer foram 
revitalizados, contemplando o 
plantio de mudas. A Prefeitura 
dará continuidade à recuperação 
do espaço interno dos vestiários 
nos próximos dias a fim de ga-
rantir maior conforto aos atletas e 
moradores locais.

“A quadra estava em uma si-
tuação precária, com fiação dani-
ficada, vestiário destruído. Essa 
ação será muito positiva para re-
tomar a prática de esportes para 
os jovens, crianças e também para 
os idosos que gostam de fazer ca-
minhada aqui”, afirma o morador 
da comunidade, Matheus Riam 
Costa.
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Prefeitura de Mariana entrega reforma de estádio 
e repassa caminhão tanque em Águas Claras

Na manhã de sábado (07), a 
Prefeitura Municipal de Mariana, 
por meio da Secretaria de Esportes 
e Eventos, entregou a reforma do 
Estádio Municipal João Evange-
lista Carneiro e do espaço de lazer, 
no distrito de Águas Claras. Ainda, 
além do espaço esportivo, o execu-
tivo repassou um caminhão tanque 
para a Associação dos Produtores 
de Leite do distrito e da região.

De acordo com o prefeito inte-
rino, Juliano Duarte, a reforma do 
campo começou na gestão anterior 
e é um sonho antigo da comunida-
de de Águas Claras. “O campo foi 
totalmente reformado, vestiário 
reformado, alambrado e arquiban-
cadas”, completou. 

Bruno Freitas, secretário mu-
nicipal de esportes, conta que fal-
ta ser entregue a iluminação do 
estádio, mas que esta é a próxima 
etapa e já está em fase de licitação. 
“Também estamos entregando o 
playground do distrito, aqui é um 
dos distritos que foi contemplado, 
e a academia ao ar livre também 
foi trocada. A prática do esporte 
aqui é muito importante e com es-
sa entrega conseguimos incentivar 
ainda mais, não só o futebol, mas 
também o lazer e o esporte em ge-
ral”, relatou o secretário.

O secretário explicou, tam-

bém, que o executivo tem por me-
ta, até o próximo ano, a entrega de 
pelo menos 12 campos totalmente 
revitalizados, de acordo com as 
normas técnicas para prática do 
esporte em Mariana. Ainda, se-
gundo Freitas, “Margarida Viana, 
Paraíso, Mainarte, Vargem, Serra 
do Carmo, todos esses lugares vão 
receber playground, que foi uma 
determinação do prefeito. Acredi-
to que dentro de dois meses a gen-
te vai entregar esses espaços”.

Na ocasião, o prefeito contou 
que em breve Águas Claras ga-
nhará uma estação de tratamento 
de água: “Dependemos somente 
da Cemig para ligar a energia e 
muito em breve estaremos aqui 
novamente realizando essa grande 
obra e o distrito terá água tratada”. 

Entrega caminhão tanque
O distrito possui a maior bacia 

leiteira do município de Mariana 
e, através de um chamamento pú-
blico, a Associação dos Produtores 
de Leite de Águas Claras e Região 
(APLACAR) recebeu um cami-
nhão tanque pertencente ao mu-
nicípio. Juliano relatou que essa 
“é uma medida muito importante 
porque os produtores vão ganhar 
agora em sua produção no valor 
do leite. Antes eles pagavam pelo 
frete para levar o leite até à coope-
rativa que compra da associação e 
agora não, eles terão veículo pró-

prio e o valor agregado do leite se-
rá melhor para vários produtores”. 

Para o presidente da Asso-
ciação, Marco Mol dos Santos, é 
uma satisfação enorme receber o 
caminhão. “O único meio de so-
brevivência do pequeno produtor 
de leite, do interior, é o associati-
vismo. Esse caminhão vem para 
fortalecer nossa associação e me-
lhorar ainda mais a qualidade do 
nosso leite. Nós vamos poder levar 
o leite direto para o comprador, en-
tão nem vai passar em um tanque 
intermediário. É um avanço muito 
grande. [...]”.

A APLACAR, de acordo com 
o presidente, também é responsá-
vel por controlar o preço do leite 
da região e possui aproximada-
mente 90 produtores cadastrados. 
Juliano Duarte assumiu o compro-
misso de o executivo pagar o mo-
torista que ficará responsável por 
dirigir o caminhão: “A gente vai 
pagar o motorista que a associação 
vai indicar. [...] Que seja aqui da 
comunidade, nós iremos contra-
tá-lo pela Prefeitura Municipal de 
Mariana”, finalizou. 

LUCAS PORFÍRIO

(31) 98489-7530
(31)(31) 98489-7530

 98489-7530

ADMINISTRAÇÃO
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Prefeitura retorna com o fornecimento 
gratuito de óculos de grau

Mais 132 pessoas são inseridas no 
Programa de Inclusão Produtiva

Prefeitura de Mariana determina 
suspensão temporária de contratos 
investigados em CPI

Presídio de Mariana ganha 
cadeira odontológica

KARINA PERES 

Na quarta-feira (11), a Prefeitu-
ra de Mariana publicou no Diário 
Oficial do município um decreto 
que determina a suspensão tem-
porária das frentes de serviço exe-
cutadas pelo contrato 447/2019, 
firmado com a Construtora Israel 
e da Ata de Registro de Preços 
148/2020, firmado com a empresa 
GMP Construções. Ambos estão 
sendo investigados pela “CPI das 
obras”.

Até o momento, a CPI das 
obras já ouviu mais de 10 funcio-
nários ligados aos contratos. Os de-
poimentos apontam para indícios 
de irregularidades como: superfatu-

ramento de obras, subcontratação, 
mudança de valores em planilhas e 
assinatura de medições sem leitura 
prévia. Segundo o decreto, serão 
realizados trabalhos de inspeção 
por parte do Grupo de Trabalho 
constituído pela Controladoria do 
Município em apoio à Secretaria 
Municipal de Obras e Gestão Ur-
bana, de modo que após concluído 
os trabalhos, a suspensão não terá 
mais efeito, salvo os casos que: 
“A critério do Grupo de Trabalho 
criado com a finalidade de aferir 
a execução das frentes de trabalho 
poderão ser ressalvadas aquelas 
intervenções cuja suspensão ou in-
terrupção dos trabalhos possam pôr 
em risco a população ou o patrimô-

nio público”, diz o documento.
Além disso, o decreto também 

afirma que será de responsabilida-
de do município manter sob a sua 
guarda os serviços já iniciados, evi-
tando a perda dos serviços já execu-
tados, atos de vandalismo ou ação 
das intempéries que interfiram nas 
etapas já concluídas.

Procurada pelo O LIBE-
RAL, a Prefeitura de Mariana dis-
se que não vai se manifestar sobre 
temas relacionados à CPI. Nossa 
equipe também entrou em contato 
com o vereador Manoel Douglas 
(PV), um dos autores do pedido de 
instauração da CPI, mas não rece-
bemos retorno até o fechamento 
desta edição.

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Saúde, retor-
nou com o fornecimento de óculos 
com lentes corretivas para os pa-
cientes da rede pública de saúde, 
de forma totalmente gratuita. O 
retorno do programa, paralisado há 
quatro anos, é de suma importância 
para os marianenses, que a partir de 
agora poderão contar com um ser-
viço de qualidade para todos.

Os óculos disponibilizados pos-
suem armação em metal, lente co-
mum, lente surfacada, lente de poli-
carbonato, lente multifocal surfaca-
da, lente multifocal policarbonato, 
entre outros, que vão garantir mais 
qualidade de vida a quem necessita.

Para ter acesso ao serviço, basta 
comparecer ao Centro de Especiali-
dades Previne, sala 17, de segunda 

a quinta-feira, das 08h às 11h30. 
Os documentos necessários pa-
ra solicitação são: receita original 

do SUS, xerox do cartão do SUS, 
comprovante de residência e a 
identidade 

No último mês, a Prefeitura de 
Mariana, por meio da Secretaria 
de Desenvolvimento Social e Ci-
dadania, assinou o contrato de 129 
mulheres no Inclusão Produtiva da 
Mulher, duas pessoas no Inclusão 
Produtiva da Pessoa com Deficiên-
cia e uma mulher no Ativa-Idade.

O Programa objetiva oferecer 
às pessoas em situação de vulne-
rabilidade social, apoio institucio-
nal com intuito de capacitação e 
auxílio econômico para a erradi-

cação da pobreza e a promoção da 
dignidade e do desenvolvimento 
humano. Além da oportunidade de 
trabalho, aqueles que não tiveram 
a chance de concluir seus estudos, 
terão a oportunidade de participar 
de projetos voltados para educação, 
com suporte pedagógico, por meio 
do Encceja. Para participar do pro-
grama é necessário se encaixar nos 
seguintes critérios:

Inclusão Produtiva da Mu-
lher: ser mulher provedora até 55 

anos de idade, ter Cadastro Único 
no Bolsa Família e ser cadastrada 
no CRAS.

Inclusão Produtiva da Pessoa 
com Deficiência: ter um laudo mé-
dico que comprove a ausência ou 
disfunção de uma estrutura psiquiá-
trica, psicológica ou anatômica e 
que tenha capacidade de trabalhar.

Ativa-Idade: homens e mulhe-
res com idade igual ou superior a 
55, não atendidos por outros pro-
gramas governamentais.

O Presídio de Mariana conta agora com uma cadeira odontológica com-
pleta. O equipamento é uma doação da Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Saúde. O objetivo é oferecer um melhor atendimento para os 
internos da unidade. Além disso, também serão disponibilizados dentista, au-
xiliar e todo material necessário para a prestação do serviço de saúde dental.

O Presídio é o único da região dos Inconfidentes que oferecerá atendi-
mento odontológico dentro da própria unidade prisional. A ação garantirá 
uma economia considerável com transporte e utilização de servidores, pois 
não será mais necessário o deslocamento para outras unidades de saúde do 
município. Serão, em média, 60 consultas realizadas por mês.

“Os internos ficaram extremamente felizes com a doação feita pela Pre-
feitura de Mariana. O sentimento é visivelmente de gratidão, pelo gesto de 
amor, dignidade, respeito ao próximo. Novos sorrisos surgiram, resgatando 
assim, de uma forma positiva a autoestima dos atendidos”, ressaltou Marina 
Silva, assistente social voluntária do Presídio.

 A chegada do equipamento foi comemorada com grande alegria por 
Lennysson, um dos internos que vai poder realizar um tratamento dental. “Foi 
uma conquista muito grande. Agora vamos contar com tratamento odontoló-
gico mais eficaz, pois não vamos mais precisar sair do Presídio para realizar as 
consultas, o que nos traz mais conforto e privacidade. Agradeço a todos que se 
empenharam e conquistaram mais um benefício para todos nós”.

Regiane Barbosa

Seguem serviços de 
contenções em 
margens de rios

A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Trans-
portes e Estradas Vicinais vem realizando manutenções pe-
riódicas nos leitos dos rios que cortam a sede, distritos e 
comunidades. Nas últimas semanas, foi realizado o cascalha-
mento e a colocação de matacos nas margens do rio que pas-
sa por Santa Rita Durão. As ações fazem parte de um plano de 
intervenções em toda extensão do distrito, programado pela 
secretaria no início deste ano. Os reparos realizados por má-
quinas e servidores durante todo o mês de julho minimizaram 
impactos como o desassoreamento nas bordas das casas, 
provocado pelas chuvas, que implica o risco de desabamento 
das construções.

A Secretaria de Transportes e Estradas Vicinais possui 
várias frentes de serviço para atender diretamente as solici-
tações das comunidades. As intervenções no rio de Santa 
Rita Durão foram promoverão a segurança e qualidade de vi-
da para os moradores do distrito. Para mais informações, a 
Secretaria de Transportes e Estradas Vicinais é localizada na 
Garagem Municipal - Rod. Contorno, s/nº. Contato: 3558-2472.
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Saae Mariana passa a multar quem desperdiça águaSaae Mariana passa a multar quem desperdiça água

Duas semanas após ser reaberto ao público, 
Jardim de Mariana registra aglomerações

KARINA PERES 

Desde que passaram a aplicar multas, os fiscais do Ser-
viço Autônomo de Água e Esgoto (Saae) em julho e agosto, 
autuaram 22 moradores da cidade por desperdício de água. 
A medida foi anunciada com o início do período de seca e, 
segundo o setor de fiscalização da autarquia, a principal in-
fração cometida é a lavagem das calçadas e veículos. Para 
evitar os abusos, a fiscalização também ocorre aos finais de 
semanas, feriados e fora do horário comercial, tanto na sede 
como nos distritos.

A inspeção é feita por 5 fiscais do Saae que percorrem 
toda a cidade para verificar ocorrências de desperdício. Em 
caso de ser flagrado lavando o carro ou a calçada, a pessoa 
recebe uma orientação do fiscal, que registra os dados da 
residência e emite um Termo de Ocorrência de Irregularida-
de no valor de R$142,00. Em caso de reincidência desperdi-
çando água, o valor dobra para R$ R$284,00.

“Nós temos fiscais que estão rodando a cidade e distritos 
inclusive, aos finais de semana e feriados para poder fiscali-
zar e verificar as denúncias que nós estamos recebendo de 

pessoas que estão desperdiçando”, afirmou o Diretor Geral do 
Saae, Ronaldo Camêlo.

A medida é necessária, já que o consumo de água da cidade 
aumentou 40% no período de estiagem. “Nós gostaríamos de 
não aplicar multa nenhuma. Mas é importante que as pessoas 
se conscientizem. A maior parte já entendeu e está colaboran-
do”, disse Camêlo.

Mariana enfrenta períodos de manobras na água e muitas 
ruas tem alternado o abastecimento. Isso é feito porque os ní-
veis das captações estão em situação crítica. “Nós adotamos 
essa medida preventiva para evitar que tivéssemos problemas 
sérios mais para frente. Os níveis das captações começaram 
a descer com muita velocidade, começou a cair muito, e aí nós 
resolvemos entrar em um período de atenção máxima, porque 
dessa maneira a gente passa a ter mecanismos para poder 
multar quem estiver desperdiçando”, explicou Ronaldo Camêlo.

Não há previsão para que a medida seja cancelada, já que o 
SAAE Mariana depende das chuvas para normalizar o abaste-
cimento.zar e verificar as denúncias que nós estamos recebendo de zar e verificar as denúncias que nós estamos recebendo de 

Duas semanas após ser oficial-
mente aberto ao público, a Praça 
Gomes Freire, o “Jardim de Maria-
na”, registrou neste fim de semana 
uma grande aglomeração. Vídeos 
divulgados em redes sociais mos-
tram centenas de jovens reunidos 
no local, na madrugada de domin-
go (08), sem distanciamento social 
e sem o uso de máscaras.

Conhecido por ser um dos 
pontos mais movimentados so-
cialmente de Mariana, como uma 
forma de prevenir aglomerações, 
o Jardim ficou fechado enquanto o 
município ainda estava nas ondas 
de classificação mais rigorosas do 
Minas Consciente. No evento de 
reabertura da praça, o prefeito inte-
rino, Juliano Duarte, afirmou que a 
Praça foi reaberta pois a cidade ti-
nha avançado para a onda amarela, 
mas que o local iria contar com o 
apoio da Guarda Civil Municipal. 
Entretanto, segundo moradores da 
região, isso não ocorreu, de modo 
que precisaram acionar a Polí-
cia Militar para tentar controlar a 
aglomeração. Porém, mesmo com 
as denúncias, os moradores disse-
ram não ter visto a polícia no local, 
de modo que a “festa” continuou 
até aproximadamente às 4h da ma-
nhã de domingo.

Ao O LIBERAL, o Se-
cretário de Defesa Social, Antô-

nio Marcos de Freitas, informou 
que a Guarda esteve presente no 
local, em horário escalado, até 
às 0h00 do domingo (08) e que 
o aumento de fluxo mostrado no 
vídeo ocorreu após esse horário. 
“A aglomeração, portanto, ocorreu 
às 4h30 da madrugada de sábado 
(07), para domingo. Visto o ocor-
rido e após mais de 40 notificações 
sobre, a Guarda se organizou para 
estar presente e garantir que não 
ocorresse aglomerações novamen-
te na madrugada de domingo para 
segunda”, afirmou.

Para evitar que a situação se 
repita, o secretário explicou que as 
imagens de segurança serão anali-
sadas pela secretaria no intuito de 
perceber os horários e dias mais 
propícios para esse tipo de aglo-
meração. “A secretaria também 
está avaliando as possibilidades de 
alteração no trânsito e na ilumina-
ção no local que possam contribuir 
com as ações da Guarda”, disse o 
secretário.

Em relação ao acionamento da 
Polícia Militar, o 52° BPM confir-
mou que recebeu diversas solicita-
ções via 190 sobre a aglomeração 
de pessoas na Praça Gomes Freire 
e afirmou que os policiais compa-
receram ao local. “As chamadas 
via 190 foram atendidas em diver-
sos locais do município ao longo 
de toda madrugada, inclusive na 
Praça Gomes Freire, além de ou-

tros tipos de ocorrências e regis-
tros que demandam a atuação da 
Polícia Militar”, informou.

O batalhão também contou 
que estuda junto ao poder público, 
maneiras de controlar as aglome-
rações em Mariana. “A Polícia 
Militar e a Prefeitura de Mariana 
estão em tratativas para reforçar 
estratégias de cumprimento ao 
Decreto Municipal vigente que 
estabelece restrições para reali-
zação de eventos e aglomerações 

de pessoas. A Polícia Militar está 
24 horas por dia, em todos os dias 
da semana, à disposição para in-
tervenções com a finalidade de 
preservação da ordem pública, 
contando com a colaboração de 
todos os órgãos e da comunidade”, 
concluiu o 52° BPM.
A Onda Amarela permite aglo-

merações?
A onda amarela permite even-

tos com até 250 pessoas, mas com 
o horário restrito de 7h às 23h, com 

duração máxima de 6 horas, obri-
gatoriedade do uso de máscaras, 
distanciamento social e seguimento 
das ações previstas nos protocolos 
de segurança. Portanto, o tipo de 
aglomeração ocorrida no Jardim 
neste fim de semana não seguiu as 
normas previstas no decreto. Se-
gundo o último boletim epidemio-
lógico divulgado pela Prefeitura de 
Mariana, nesta segunda-feira (09), 
o município tem o total de 30 novos 
casos de covid-19 confirmados.
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BODE ZÉ

Há coisas na vida, que nunca são demais, para que a mes-
ma transcorra segundo as melhores expectativas e o mínimo de 
transtorno, se inevitável. Uma delas é o dinheiro, com restrição 
para o caso de não saber administrá-lo, sendo preferível continuar 
pobre a tê-lo e perdê-lo por falta de visão sobre como empregá-lo, 
investi-lo, gastá-lo. Por muito que seja, se mal administrado, um 
dia acaba! Entretanto isso não lhe tira a vantagem de nunca ser 
demais! Outra é o bom senso, que consiste em saber decidir e 
escolher o melhor, de acordo com o momento e as circunstâncias. 
Se não ́ há bom senso nas decisões a serem tomadas, o futuro se 
torna incerto. Por isso, bom senso também nunca e demais. Antes 
de qualquer decisão importante, há muito que pensar e analisar 
todas as implicações quanto às consequências. É o que se sabe. 
Uma terceira coisa é a segurança, fator que se insere na vida, ao 
nascimento e a ela permanece ligado até a morte de qualquer 
pessoa, não importando sua posição ou condição social. Da vida 
pessoal, com pormenores a incluir até roupa usada, por exemplo, 
quando não se quer ou não deve uma pessoa ser reconhecida na 
multidão, a segurança se estende a todas as atividades de que 
participa. Segurança é sempre bom e, quanto mais, melhor! Se-
gurança nunca é demais! Portanto, não se entende quando, numa 
instituição detentora de cofre de extrema importância, alguém to-
ma medidas contrárias à decisão da maioria de somar aos exis-
tentes, mais um dispositivo de segurança para o cofre. Não há 
provas concretas, mas muitas são as evidências de tentativas de 
abertura indevida, expondo importantes documentos secretos ao 
perigo de serem compartilhados por pessoas estranhas. O bom 
senso pede providências urgentes, para que, mais tarde, não se 
chore sobre o leite derramado! Mas acontece o inusitado, pois 
justamente o setor encarregado de executar o serviço, resolve 
contrariar a maioria, dizendo não haver a necessidade apontada. 
Obs.; qualquer semelhança com fatos políticos em curso não é 
mera coincidência. É proposital!

Mais segurança Mais segurança 
pra quê?pra quê? Mariana já imunizou mais de 

40% da população com a 1ª 
dose da vacina contra covid-19

KARINA PERES 

A Prefeitura de Mariana 
anunciou que até o dia 6 de agos-
to, o município já havia aplicado 
mais de 40 mil doses da vacina 
contra a covid-19. Isso significa 
que 46,4% da população total es-
tá parcialmente imunizada com 
a 1ª dose da vacina. A vacinação 
continua avançando, de modo 
que nas próximas semanas serão 
vacinadas pessoas de 35 a 29 anos 
sem comorbidade.

Nesta quinta-feira (12), a imu-
nização acontece para pessoas de 
34 anos. Na próxima segunda-fei-
ra (16), o público atendido será o 
de pessoas com 33 anos; na terça-
-feira (17), pessoas com 32 anos; 
na quarta-feira (18), pessoas com 
31 anos; na quinta-feira (19), pes-
soas com 30 anos e na sexta-feira 
(20), a imunização chega para as 
pessoas de 29 anos. Todos os pú-
blicos serão atendidos no mesmo 
horário e endereço: de 8h às 15h, 
na central de imunização no Bar-
ro Preto.

Com a diminuição da idade 
do público-alvo, o prefeito inte-
rino de Mariana, Juliano Duarte, 
recebeu a 1ª dose da vacina nesta 
terça-feira (10). Ele compartilhou 
o momento em suas redes sociais 

e agradeceu aos profissionais de 
saúde. “Vacina boa é vacina no 
braço, chegou a minha vez! To-
mei a primeira dose da Conona-
vac e, em breve, será a segunda. 
Agradeço a todos os profissionais 
de saúde do nosso município, que 
não estão medindo esforços na 
maior campanha de imunização 
que acontece em todo o mundo. 
Eu defendo o Sus!” escreveu Ju-
liano. 
Avanço da imunização também 

acontece em Ouro Preto
Desde o início da vacinação, 

Ouro Preto vem se destacando pe-
lo rápido avanço da imunização. 
O município é o único da Região 
dos Inconfidentes que já está apli-

cando doses da vacina em pessoas 
com 29 anos sem comorbidades, 
além de antecipar a vacinação pa-
ra pessoas com 28 anos. Ambas 
aconteceram nesta quarta-feira 
(11), de 7h30 às 14h, no Centro 
de Convenções. Itabirito continua 
sendo o município mais atrasado 
na vacinação em relação a Ouro 
Preto e Mariana. Nesta semana, 
serão imunizadas as pessoas de 
35 anos ou mais, e trabalhadores 
da indústria com 34 anos ou mais. 
Itabirito também anunciou que 
nesta quarta-feira (11) serão apli-
cadas a 2ª dose das vacinas Astra-
Zeneca para quem se vacinou até 
o dia 18/05 e da Coronavac até o 
dia 15/07. 


